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Из федерального центра

  В Совете Федерации обсудили приоритеты                    
социального развития села

Вопросы комплексного развития сельских территорий, 
в том числе модернизации социальной инфраструк-
туры, стали центральными на традиционной встрече 
Председателя Совета Федерации Валентины Матвиенко 
с тружениками социальной сферы села. В мероприятии 
приняли участие Министр сельского хозяйства Дмитрий 
Патрушев, первый замминистра Оксана Лут, руководство 
других ведомств, а также сельские учителя, медицинские 
и социальные работники, представители сферы культуры и 
спорта из разных регионов страны. 

Как подчеркнула Валентина Матвиенко, поддержка села 
и аграриев остаётся одним из ключевых приоритетов 
государственной политики России. «Агропромышленный 
комплекс является одной из важнейших и успешных 
отраслей экономики нашей страны, и глава государства 
поставил задачу использовать весь арсенал возможностей 
и инструментов государственной поддержки АПК», - отме-
тила спикер СФ. По ее словам, предпринимаются беспре-
цедентные меры поддержки, в том числе финансовые. 
«Наша задача сделать так, чтобы уже в ближайшем буду-
щем качество жизни в селах ничем не уступало городским 
стандартам», - заявила Председатель Совета Федерации. 

 В своем выступлении глава Минсельхоза отметил, что 
из 16 млн тружеников российских сел почти 20% занято 
именно в социально значимых сферах – здравоохранении, 
образовании, культуре. Поэтому улучшение качества 
жизни на сельских территориях и в том числе совершен-
ствование социальной инфраструктуры является стратеги-
ческой задачей. 

 С 2020 года работа в данном направлении проводится 
в рамках госпрограммы «Комплексное развитие сельских 
территорий». В целом за два года ее мероприятия охва-
тили 8 млн человек в 6,5 тыс. населенных пунктов. В 570 
населённых пунктах 62 субъектов построено и модернизи-
ровано 183 школы, 94 детских сада, 90 объектов здравоох-
ранения, 170 спортивных объектов, 290 домов культуры и 
культурно-досуговых центров. В 2022 году финансируется 
126 проектов в 49 субъектах, за счет чего появится еще 
более 200 социальных объектов. 

 Эта работа положительно сказывается и на рынке труда. 
Уже создано более 30 тыс. рабочих мест в реальном секторе 
и социальной сфере. Госпрограмма предусматривает 
субсидии аграриям и переработчикам для обучения буду-
щих сотрудников и привлечения студентов на практику. В 
прошлом году в этих мероприятиях приняли участие более 
5,5 тыс. студентов и 700 компаний. В текущем году плани-
руется дополнительно привлечь еще более 5 тыс. молодых 

специалистов. 
 Отдельный акцент в госпрограмме сделан на решении 

жилищного вопроса – благоустраиваются домовладения, 
ведется строительство жилья для передачи его в найм. За 
счет данного механизма с привлечением средств работо-
дателей граждане могут по доступным ценам арендовать 
недвижимость и впоследствии при желании её выкупить. 
Особой популярностью пользуется «сельская ипотека» по 
льготной ставке до 3%. За 2020-2021 годы выдано более 97 
тыс. таких кредитов на сумму 187 млрд рублей, что позво-
лило гражданам приобрести или построить более 5 млн кв. 
м. жилья. Это работники различных отраслей экономики, в 
том числе сельского хозяйства, промышленности, образо-
вания, здравоохранения, торговли. 

 Как подчеркнул Дмитрий Патрушев, госпрограмма 
«Комплексное развитие сельских территорий» имеет 
несколько целей, ключевая из которых – сохранение доли 
сельского населения. Сегодня в сёлах проживает более 
четверти граждан России. На отдельных территориях доля 
сельского населения уже начала расти. «Это связано с боль-
шим вниманием государства к комплексному развитию 
сельских территорий. Ведь госпрограмма – это не просто 
показатели, отчеты или проекты «на бумаге». Работа 
выстроена в постоянном диалоге с жителями села, которые 
участвуют в отборе, включаются в реализацию и самое 
главное дают свои предложения», - отметил Министр. 
По его словам, Минсельхоз России продолжит создавать 
объекты социальной сферы, развивать инфраструктуру и в 
целом повышать качество жизни сельского населения.

23 мая 2022
Источник: МСХ РФ

Кредитование сезонных полевых работ увеличилось на 33,2%
Минсельхоз России ведет оперативный мониторинг 

в сфере кредитования агропромышленного комплекса 
страны. По состоянию на 18 мая общий объем кредитных 
средств, выданных ключевыми банками на проведение 
сезонных полевых работ, составил 384,7 млрд рублей. Это 
на 33,2% выше уровня аналогичного периода прошлого 
года. 

  В частности, Россельхозбанком выдано 260,5 млрд 

рублей, Сбербанком – 124,2 млрд рублей. За аналогичный 
период прошлого года кредитование предприятий АПК 
на эти цели составило 288,9 млрд рублей, в том числе со 
стороны Россельхозбанка - на сумму 230,8 млрд рублей, 
Сбербанка – 58,1 млрд рублей.

23 мая 2022
Источник: МСХ РФ
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 Около 400 камчатцев посетили   виртуальный                                                                 
концертный зал в столице Камчатки

Проект Минкультуры России «Всероссийский виртуаль-
ный концертный зал», реализуемый в рамках региональ-
ного проекта «Цифровая культура», направлен на форми-
рование открытого культурного пространства страны.

В 2021 году виртуальный концертный зал начал рабо-
тать на базе камчатской филармонии. Его торжественное 
открытие состоялось 1 октября. На техническое оснаще-
ние ВКЗ в Петропавловске-Камчатском из федерального 
бюджета выделено 5,7 млн рублей. 

С момента открытия показы концертов проходят в 
концертном зале «Октябрьский» ежемесячно в каждый 
четвертый вторник. Уже состоялось четыре концерта, 
которые посетили около 400 жителей краевого центра.

«Гости филармонии посмотрели записи концерта 
Государственного академического симфонического орке-
стра России им. Е. Ф. Светланова; трансляцию концерта 
Государственного камерного оркестра «Виртуозы 
Москвы» под управлением Владимира Спивакова, посвя-
щенного 100-летию Астора Пьяццоллы; концерт «Вальс 
двух столетий» в исполнении Центрального военного 
духового оркестра министерства обороны России; концерт 
Государственного академического Большого симфониче-
ского оркестра имени П. И. Чайковского под управлением 
народного артиста СССР Владимира Федосеева», — 
рассказали в краевом министерстве культуры.

Отличительной особенностью виртуального концертного 

зала в Петропавловске-Камчатском стало традиционное 
бесплатное выступление коллективов филармонии перед 
началом концерта. Для гостей филармонии живая музыка 
звучит в исполнении струнного квартета «Прикосновение», 
дуэта «Грани», дуэта «Камчатский сувенир».

Напомним, что всего в Камчатском крае действуют два 
виртуальных концертных зала. В июле 2020 года был 
открыт ВКЗ в Елизовском районном доме культуры, кото-
рый получил на эти цели 2,5 млн рублей.

Губернатор Камчатки: главная точка роста — это прямое  обсуждение                                                      
проблем бизнес-сообщества и совместный  поиск их решений                                                                                                       

Всероссийская конференция для пред-
принимателей «ЗАБИЗНЕС: рейтинг 
регионов. Камчатский край» прошла в 
столице субъекта.

В мероприятии приняли участие 
губернатор Камчатского края Владимир 
Солодов, заместитель генерального 
прокурора Российской Федерации 
Дмитрий Демешин, уполномоченный 
при губернаторе Камчатского края 
по защите прав предпринимателей 
Станислав Борцов, прокурор края 
Дмитрий Рычагов, руководитель СУ СКР 
Александр Липало, начальник управ-
ления МВД России по Камчатскому 
краю Иван Кокухин, представители 
руководящего состава Следственного 
департамента, ГУЭБиПК и ГУСБ МВД России, сотруд-
ники Генеральной прокуратуры Российской Федерации, 
представители Центрального аппарата Следственного 
комитета Российской Федерации, региональных отделений 
деловых объединений (ТПП, РСПП, «Деловая Россия») и 
предприниматели. Модератором выступила генеральный 

директор АНО «Платформа для работы с обращениями 
предпринимателей «ЗаБизнес.РФ» Элина Сидоренко.

«Впервые на Камчатке прошла конференция в формате 
“ЗаБизнес” федеральной платформы, которая позволяет 
каждому предпринимателю, который считает, что его 
права нарушены, оставить обращение в простой форме 

5 января 2022
Источник: www.kamgov.ru
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на сайте и получить ответ на самом высоком уровне. 
Платформа только набирает популярность на Камчатке, 
и очень важно, что её руководитель Элина Леонидовна 
и лично заместитель генерального прокурора Дмитрий 
Викторович Демешин в прямом диалоге с предпринима-
телями обсудили возможности платформы. Нам, безус-
ловно, очень важно обеспечение прямого взаимодействия 
предпринимателей и органов власти всех уровней. С 
уверенностью могу сказать, что мы будем ориентировать 
всех чиновников регионального правительства на чуткий, 
прямой, постоянный диалог. Главная точка роста — это 
прямое обсуждение проблем бизнес-сообщества и поиск 
их решений», — сказал губернатор Владимир Солодов.

Участники конференции обсудили вопросы силового 
давления на бизнес, «болевые точки» для предпринима-
телей Камчатского края в практике контрольно-надзорной 
деятельности, а также внесли предложения по формиро-
ванию новых стандартов работы органов власти с обра-
щениями предпринимателей и повышения прозрачности 
деятельности силовых структур и др.

«Сегодня правоохранители вырабатывали единые 
подходы к решению системных проблем, которые есть в 
Камчатском крае. Убеждён, что такой формат приведёт к 
сокращению проблемных точек. Самое главное, что мы 
сегодня увидели обоюдную заинтересованность решать 
существующие проблемы. Уверен, что это отразится в 
реальной практике в интересах предпринимательского 
сообщества», — сказал замгенпрокурора Дмитрий 
Демешин.

Дмитрий Демешин добавил, что по итогам конференции 
будет поставлена задача по защите бизнеса от внеплановых 
проверок со стороны тех, кто пытается дестабилизировать 
обстановку в том или ином хозяйствующем субъекте.

Руководитель АНО «Платформа» Элина Сидоренко 
проинформировала участников конференции о результатах 
работы с обращениями предпринимателей и сложившейся 
практике в Камчатском крае, отметив, что бизнес в регионе 
растёт и готов к диалогу.

«Сегодня мы в этом убедились. Пожалуй, ещё ни один 
регион не оставлял у меня такого яркого впечатления. Все 
заинтересованные, я имею ввиду исполнительную власть, 
правоохранительные органы и предпринимательское 
сообщество, готовы к конструктивному, правильному, 
прозрачному диалогу. Все смотрят в одну сторону — и это 

самое главное, что ведёт к реализации единой цели», — 
подчеркнула Элина Сидоренко.

В ходе конференции представители бизнес-сообщества 
подняли темы некоторой несогласованности различных 
правовых режимов, в том числе ТОРов и Свободного 
порта Владивосток, что в предыдущие годы приводило 
к нарушению изначальных планов инвесторов, а также 
отметили сложности с приобретением земельных участков 
для реализации проектов.

«Это тот блок вопросов, который нам предстоит решать. 
Наша задача, чтобы меню для инвестора было готово. 
Чтобы инвестор заявлял о желании реализовать опреде-
лённый проект с точки зрения инвестиций, а мы в лице 
органов местного самоуправления или краевых властей 
предоставляли меню доступных участков и содействие по 
дальнейшей реализации», — сказал Владимир Солодов в 
ходе конференции.

Также в рамках мероприятия между правительством 
Камчатского края и АНО «Платформа» было заклю-
чено соглашение в целях укрепления взаимодействия. 
Документ подписали зампред краевого правительства 
Юлия Морозова и гендиректор АНО «Платформа» Элина 
Сидоренко.

Кроме того, соглашения с АНО «Платформа» подписали 
уполномоченный при губернаторе Камчатского края по 
защите прав предпринимателей Станислав Борцов, прези-
дент Торгово-промышленной палаты Камчатского края 
Дмитрий Коростелев и сопредседатель «Деловой России» 
Вадим Повзнер.

Напомним, электронный ресурс «ЗаБизнес.рф» запущен 
в ноябре 2019 года Агентством стратегических инициатив 
совместно с Российским союзом промышленников и пред-
принимателей, ТПП РФ, «Деловой Россией» и «Опорой 
России». Благодаря ему предприниматели могут обратиться 
в МВД, ФСБ, Генпрокуратуру и Следственный комитет, а в 
случае несогласия с ответом жалобу изучат представители 
предпринимательского сообщества и бизнес-омбудсмен. 
Создать такую цифровую платформу для защиты бизнеса 
призвал Президент РФ Владимир Путин.

2 февраля 2022
Источник: www.kamgov.ru
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Возможность заработать баллы за участие в                
добровольческой деятельности появилась на Камчатке

В Камчатском крае запущена бонусная программа 
«КАМбалл» в форме мобильного приложения, направ-
ленная на поддержку и поощрение граждан, участвующих 
в общественно полезных и развивающих активностях.

С февраля в перечне активностей, за участие в которых 
пользователь может получать баллы, появились добро-
вольческие мероприятия.

«Здорово, что теперь появилась возможность получать и 
копить баллы за участие в крупных волонтерских проек-
тах. Для этого необходимо скачать «КАМбалл» в прило-
жениях App Store и Google Play, в перечне активностей 
выбрать волонтерское мероприятие, по итогам участия 
в котором автоматически будут зачислены баллы. В 
настоящее время ведется работа по увеличению перечня 
мероприятий в сфере добровольческой деятельности, 
чтобы каждый гражданин имел возможность найти дело 
по душе», - отметила директор АНО «Ресурсный центр 

добровольчества Камчатского края» Анастасия Орлова. 
Напомним, что «КАМбалл» - это удобная государ-

ственная бонусная программа. Программа лояльности 
позволяет накапливать баллы за участие в социально 
значимых мероприятиях разной направленности, волон-
терской деятельности, спортивных мероприятиях. При 
скачивании пользователю начисляют 210 приветственных 
бонусных баллов. Цель программы - повышение вовле-
ченности граждан в общественно полезную деятельность, 
формирование современной платформы коммуникации 
с гражданами, позволяющей обеспечить непрерывную 
включенность участников программы в различные актив-
ности, выявление и поддержку развития лидеров.

11 февраля 2022
Источник: www.kamgov.ru

Юрий Трутнев: основная задача федеральных властей и 
глав регионов - повысить качество жизни людей

Ход строительства социальной инфраструктуры в 
рамках реализации национальных проектов и за счет 
средств дальневосточной «Единой субсидии» обсудили 
на заседании Совета Дальневосточного федерального 
округа, прошедшего под руководством заместителя 
председателя Правительства РФ – полномочного предста-
вителя Президента РФ в ДФО Юрия Трутнева.

«Весь смысл нашей работы – это улучшение жизни 
людей, улучшение социальной ситуации в регионах. Это 
строительство социальных объектов, прежде всего поли-
клиник и больниц, школ и детских садов. Повышение 
состояния систем здравоохранения и образования – наибо-
лее актуальный запрос со стороны дальневосточников. На 
это из федерального бюджета выделяются большие сред-
ства, и объекты должны строиться вовремя», – отметил 
Юрий Трутнев. 

Как напомнил вице-премьер, руководством страны 
поставлена задача по достижению значений показателей 
социально-экономического развития регионов Дальнего 
Востока выше среднероссийского уровня. Строительство 
объектов в рамках национальных проектов и средств феде-
рального бюджета по линии дальневосточной «Единой 
субсидии», предоставляемой Минвостокразвития России, 
является приоритетом работы федеральных органов 
исполнительной власти и регионов ДФО.

«Камчатский край в части строительства в рамках 
нацпроекта в целом находится в «зелёной зоне». У нас 
произошёл небольшой сдвиг сроков сдачи по двум объек-
там: ФОКу «Водник», который будет сдан совсем скоро, и 
детскому саду в Вилючинске. Но мы не видим здесь рисков, 
и в этом году они будут введены в эксплуатацию. Важно, 

Юрий Трутнев: основная задача федеральных властей и                    
глав регионов - повысить качество жизни людей

что была поддержана моя инициатива по дополнительному 
финансированию со стороны федерального бюджета объек-
тов, которые попадают в нацпроект. В рамках проработки 
поручения Президента уже сейчас поставлены конкретные 
задачи привести уровень софинансирования объектов, 
которые мы строим в рамках нацпроекта, к 90% и более. 
Это прямая задача, которую ставил Владимирович Путин 
на Восточном экономическом форуме ещё несколько лет 
назад», - сказал Владимир Солодов.

Владимир Солодов отметил, что поручение сейчас испол-
няется не полностью, по всему Дальнему Востоку уровень 
софинансирования из федерального бюджета составляет в 
среднем 50%.

«Мы получили поддержку с точки зрения необходимости 
доведения этой цифры до установленных Президентом. 
Безусловно, выполнение этой задачи означает, что мы 
сможем построить объекты в более короткие сроки, и 
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конечный результат в виде повышения качества жизни, 
который Президент ставит в приоритет, будет выполнен», 
- добавил глава региона.

Обсуждалась проблема недофинансирования реализуе-
мых проектов строительства социальной инфраструктуры 
из федерального бюджета. Председатель Правительства 
РФ Михаил Мишустин поручил Минфину России прора-
ботать меры, направленные на обеспечение фактического 
уровня финансирования строительных работ заявленному 
софинансированию за счёт средств федерального бюджета 
и бюджетов регионов. Минвостокразвития России сфор-
мирует и представит в Правительство перечень объектов, 
по которым уровень софинансирования из федерального 
бюджета составляет менее 50%. 

На заседании Совета также рассмотрен ход выполне-
ния программы «Единая субсидия». В 2018-2023 годах 
на реализацию планов социального развития центров 
экономического роста 11 субъектов ДФО из федерального 

бюджета выделено более 111 млрд рублей. 
Для контроля за ходом строительства социальной инфра-

структуры в рамках национальных проектов и программы 
«Единая субсидия» при Минвостокразвития России создан 
штаб, который ведёт регулярный мониторинг строитель-
ства объектов. 

«Вовремя не построенный объект приводит к тому, что 
стоимость материалов и работ вырастает, объекты могут 
остаться в недостроенном состоянии, и люди не получат 
школы, больницы, детские сады, спортивные площадки. 
Полагаю, не надо подробно объяснять, к каким послед-
ствиям это приведёт и почему главы регионов несут персо-
нальную ответственность за то, как идёт ход строительства 
социальных объектов в регионах», – подчеркнул Юрий 
Трутнев.

18 февраля 2022
Источник: www.kamgov.ru

Перед лесным хозяйством региона стоит задача довести 
оснащенность лесохозяйственной техникой до 70% к 
концу 2022 года.

«На закупку выделено 4,448 миллиона рублей из феде-
рального бюджета и чуть больше 711 тысяч рублей из 
краевого бюджета. Трактор ТДТ-55 предназначен для 
выполнения работ по содействию естественному возоб-
новлению лесов. Техника будет использоваться на терри-
тории Мильковского и Ключевского лесничеств в рамках 
госзадания», - рассказали в агентстве лесного хозяйства 
региона.

На 2022 год агентством запланировано довести 
оснащенность КГАУ «Охрана камчатских лесов» лесо-
хозяйственной техникой для проведения мероприятий 
по лесовосстановлению до 70 процентов и обеспечить 

Лесохозяйственный трактор будет закуплен агентством 
лесного хозяйства Камчатки в рамках нацпроекта

достижение показателя, установленного для Камчатского 
края федеральным проектом «Сохранение лесов», «отно-
шение площади лесовосстановления и лесоразведения к 
площади вырубленных и погибших лесных насаждений» к 
концу года до 76,7 процентов. Также запланировано увели-
чить площадь лесовосстановления, повысить качество и 
эффективность работ по лесовосстановлению на лесных 
участках, не переданных в аренду, в объеме 5 гектаров, 
сформировать запас лесных семян для лесовосстановле-
ния на всех участках вырубленных и погибших лесных 
насаждений в общей массе 50 килограммов.

25 февраля 2022
Источник: www.kamgov.ru

Более двух тысяч сувениров продано на выставке-ярмарке 
“Сказочная Камчатка”

Состоялось торжественное закрытие юбилейной, деся-
той выставки-ярмарки “Сказочная Камчатка”.

Выставка продлилась три дня, с 4 по 6 марта, в 
Камчатском выставочно-туристическом центре в рамках 
зимнего фестиваля “Берингия-2022”.

“Сегодня мы торжественно закрываем нашу выставку-яр-
марку “Сказочная Камчатка” Это замечательно, что у нас 
есть такие мастера. Нам есть что показать тем, кто приедет 
в наш край. Спасибо огромное каждому участнику и гостю. 
За три дня ярмарки продано более двух тысяч сувениров, 
участие в выставке принял каждый район нашего полуо-
строва. Нам очень приятно быть частью такого большого 
и теплого праздника”, - рассказала заместитель министра 
туризма Камчатского края Светлана Пегова.

Впервые на выставке-ярмарке «Сказочная Камчатка» 
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было представлено голографическое изображение, где 
представители коренных малочисленных народов Севера 
рассказали гостям и жителям полуострова сказки и древ-
ние предания своих народов, а также продемонстрировали 
уникальное горловое пение. Для детей и взрослых на 
выставке-ярмарке прошли различные развлекательные 
мастер-классы: по изготовлению эксклюзивных поделок 
и амулетов из природных материалов, бисероплетению, 
танцам от хореографа национального ансамбля.

Благодарностями от министерства туризма были награж-
дены все районы-участники, мастера-ремесленники и 
творческие коллективы.

Выставка-ярмарка «Сказочная Камчатка» прошла в 
рамках этнокультурного просветительского марафона 
«Берингия — лицом к лицу с Севером». Проект реали-
зован на средства, полученные из Президентского фонда 
культурных инициатив.

На выставке были соблюдены рекомендации 
Роспотребнадзора по недопущению распространения 
случаев заболевания новой коронавирусной инфекцией. 
Организаторы разместили на территории выставки-яр-
марки «пункты гигиены», где гости могли воспользоваться 
санитайзером и взять одноразовую гигиеническую маску.

6 марта 2022
Источник: www. kamgov. ru

Первая цифровая лаборатория на Камчатке обеспечивает 
точную диагностику онкозаболеваний

В Камчатском краевом онкологическом 
диспансере успешно функционирует 
первая в регионе цифровая лаборатория, 
в которой проводят диагностику новоо-
бразований у пациентов.

В патологоанатомическом отделении 
краевого онкодиспансера работает 
полностью цифровая лаборатория. 
Благодаря использованию уникальной 
платформы по региональному проекту 
«Создание единого цифрового контура в 
здравоохранении на основе единой госу-
дарственной информационной системы 
в сфере здравоохранения» нацпроекта 
«Здравоохранение» к работе над слож-
ными случаями привлекаются ведущие 
специалисты из других регионов России, 
а риск постановки неверного диагноза 
значительно сокращается. 

«За время существования отделения 
изменилось все до неузнаваемости. От рутинных методов 
гистологических исследований мы перешли к молеку-
лярно-патологическим исследованиям, которые сейчас 
достаточно широко применяются. На сегодня наше 
отделение является первой полностью цифровой пато-
логоанатомической лабораторией на Дальнем Востоке. 
Анализ всех изображений осуществляется в цифровом 

формате благодаря приобретению цифрового сканирую-
щего микроскопа. У нас были представители лаборатории 
«ЮНИМ», которые также оценили нашу лабораторию. 
Теперь у нас нет необходимости отправлять стекольные 
препараты при помощи курьерских служб в другие лабора-
тории, чтобы получить мнение коллег. Сейчас достаточно 
заполнить пакет документов, и в телемедицинской системе 



9

Из краевого центра

исследование будет направлено по защищенному каналу 
связи в соответствующую лабораторию, чтобы коллеги 
предоставили рекомендации или дали свои заключения», 
- рассказал заведующий патологоанатомическим отделе-
нием Камчатского краевого онкологического диспансера 
Юрий Скобец. 

Отметим, благодаря реализации федерального проекта 
«Создание единого цифрового контура в здравоохранении 
на основе единой государственной информационной 
системы в сфере здравоохранения» врачи могут опера-
тивно получать консультации коллег из других регионов. 
Данные пациента полностью защищены и передаются 
по особым каналам связи. Кроме того, стали возможны 
дистанционное обучение медиков и прямые трансляции 
хирургических операций, во время которых врачи могут 
задать интересующие их вопросы.  

Напомним, 7 мая 2018 года Президент России Владимир 
Путин подписал указ «О национальных целях и стра-
тегических задачах развития Российской Федерации на 
период до 2024 года». Национальные проекты направлены 
на обеспечение прорывного научно-технологического и 

социально-экономического развития России, повышения 
уровня жизни, создания условий и возможностей для 
самореализации и раскрытия таланта каждого человека

Жители Камчатки могут онлайн записаться на личный                          
приём в правительство края

Жители Камчатки могут воспользоваться услугой 
онлайн-записи на личный приём в правительство региона 
к министрам, руководителям агентств, служб и инспекций.

Опция доступна на официальном сайте правительства 
Камчатского края в разделе «Электронная приёмная». Там 
можно ознакомиться с графиком личных приёмов, требо-
ваниями, а также узнать, кто ведёт приём граждан.

В разделе также можно найти информацию о порядке 
работы с обращениями граждан, написать обращение, 
подать заявку на получение бесплатной юридической 
помощи. Доступен просмотр ответов на самые часто зада-
ваемые вопросы.

«График приёма должностными лицами опубликован 
на сайте правительства Камчатского края. Руководители 
исполнительных органов также принимают в единой 
приёмной по определённому графику. Кроме того, лично 
обратиться к министрам можно в единый день приёма. 
Граждане могут прийти на приём к руководителю любого 

органа исполнительной власти, задать свой вопрос. Ещё 
один формат приёма граждан — это онлайн-приёмы. Они 
проходят на портале “Камчатка в порядке”, где граждане 
могут оставить заявку. Такую заявку можно оставить на 
сайте правительства Камчатского края», — рассказала 
начальник управления по работе с обращениями граждан 
администрации губернатора Камчатского края Анжела 
Райзих.

Напомним, что через портал «Камчатка в порядке» или 
сервис «Госуслуги. Решаем вместе» также можно сооб-
щить о проблеме. В течение установленного времени на 

17 марта 2022
Источник: www.kamgov.ru

обращение ответит представитель ответственного ведом-
ства.  После получения ответа можно оценить его качество.

13 апреля 2022
 Источник:www.kamgov.ru
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На Камчатке концертом отметили 75-летие со дня                    
рождения первого корякского балетмейстера

Сергей Кевевтегин основал детский национальный 
ансамбль «Каюю» и молодежный ансамбль «Уйкоаль».

15 апреля 2022 года в Камчатском колледже искусств 
состоялся концерт «Седьмое небо Сергея Кевевтегина», 
посвящённый 75-летию со дня рождения корякского 
балетмейстера.

В концерте приняли участие воспитанники хореографа, 
а также краевые творческие коллективы: молодёжный 
национальный ансамбль «Уйкоаль» (художественный 
руководитель – Владислав Ринтытегин), хореографиче-
ский ансамбль «Академия танца» (художественный руко-
водитель – заслуженный работник культуры РФ Светлана 
Туник), эвенский национальный ансамбль «Нулгур» (худо-
жественный руководитель – Елена Федотова), детский 
национальный ансамбль «Эйвет» ДМШ № 5 (художе-
ственные руководители – Ольга Ласточкина, Ромуальд 
Жуков), корякский фольклорный ансамбль «Уйкав» (худо-
жественный руководитель – Лидия Чечулина), Камчатская 
хоровая капелла им. Евгения Морозова (художественный 
руководитель – Василий Князев).

«В программе концерта были национальные песни и 
танцы коренных народов Севера. Зрителям был проде-
монстрирован фильм камчатского писателя и журналиста, 
заслуженного артиста Российской Федерации Валерия 
Кравченко «Свет далёкой звезды», рассказывающий об 
активной творческой жизни первого корякского балет-
мейстера. Сергей Кевевтегин внёс неоценимый вклад 
в развитие хореографии коренных народов Камчатки», 
- рассказали в министерстве развития гражданского обще-
ства и молодежи Камчатского края.

Справка: 
Сергей Кевевтегин (15.04.1947 – 24.03.1996) родился в с. 

Верхняя Парень Пенжинского района Корякского округа в 
семье оленевода. Рос и учился в Манилах и Каменском. С 
раннего детства выступал на школьной и клубной сценах, 
принимал активное участие в национальных празднествах.

После учёбы в Хабаровске он с 1968 года рабо-
тал в Палане, где основал детский национальный 
ансамбль «Каюю» («Оленёнок»). Окончив Московский 

государственный институт культуры, Кевевтегин был 
приглашён в Петропавловск, где в 1984 году открыл в 
областном музыкальном училище класс национальной 
хореографии и основал молодёжный ансамбль «Уйкоаль». 
В 2015 году в Камчатском колледже искусств возобновило 
работу отделение национального танца, куда в качестве 
преподавателя был приглашён ученик Сергея Кевевтегина 
Владислав Ринтытегин. Он возродил молодёжный 
ансамбль «Уйкоаль», основанный Сергеем Кевевтегиным.

Со своим коллективом хореограф побывал на фестивалях 
и конкурсах в Москве, Ленинграде, Хабаровске, в Крыму 
и на Чукотке, совершил гастрольную поездку в Индию. 
Летом 1985 года десять воспитанников С. Кевевтегина 
выступали совместно с ансамблем «Мэнго» в Москве на 
XII Всемирном фестивале молодежи и студентов. Трижды 
коллектив С. Кевевтегина выступал на сцене Кремлевского 
дворца съездов. Каждый год выезжал с концертами на 
Север, к оленеводам Корякского округа.

Творческая и педагогическая деятельность корякского 
балетмейстера отмечена высокими наградами. Сергей 
Кевевтегин – лауреат премии Камчатского комсомола 
(1973), обладатель серебряной медали ВДНХ СССР (1990), 
лауреат многих фестивалей и конкурсов. В 1990 году 
Сергею Васильевичу был вручен орден Почета.

В 2002 г. в Петропавловске прошел V областной фоль-
клорный фестиваль творчества малочисленных коренных 
народов и этнических групп Камчатки «Золотые родники», 
посвященный памяти Кевевтегина. Работа камчат-
ского художника В. Санакоева «Балетмейстер Сергей 
Кевевтегин» занесена в историческую галерею «Скрижали 
Камчатки».

 2015 году в Камчатском колледже искусств был вновь 
открыт класс северного танца, работу которого возглавил 
известный хореограф, в прошлом ученик Кевевтегина 
Владислав Ринтытегин. Одновременно был возрожден 
ансамбль «Уйкоаль».

Фотографии Аси Уськовой

19 апреля 2022
 Источник: www. kamgov.ru
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Магистерскую программу по вулканологии и     
сейсмологии запустят на Камчатке

Рабочее совещание по созданию магистратуры состоя-
лось на факультете геологии Московского государствен-
ного университета им. Ломоносова с участием заместителя 
председателя правительства Камчатского края Александры 
Лебедевой. Во встрече приняла участие проректор по учеб-
ной работе КамГУ им. Витуса Беринга Юлия Стафеева.

«Вместе с московскими коллегами обсудили запуск 
магистерской программы по вулканологии и сейсмологии, 
которая в ближайшее время будет запущена на Камчатке. В 
планах - преподавание ряда дисциплин ведущими столич-
ными преподавателями. В разработке учебной программы 
принимают активное участие Институт вулканологии 
и сейсмологии ДВО РАН и камчатского филиала ФИЦ 
ЕГС РАН, сотрудники которых также станут участниками 
реализации этого проекта», — рассказала Александра 
Лебедева.

Магистерская программа будет запущена на базе реги-
онального вуза — КамГУ им. Витуса Беринга, который 
готовит заявку на участие в федеральной программе 
«Приоритет-2030. Дальний Восток». Для участия в ней 
будет отобрано не менее десяти дальневосточных вузов на 
конкурсной основе. Каждому из них будет предоставлен 
грант от 50 млн рублей в год на реализацию программы 

стратегического развития университетов.
Напомним, Президент РФ Владимир Путин поставил 

задачу по повышению качества высшего образования на 
Дальнем Востоке и увеличению объёма прикладных науч-
ных исследований.

26 апреля 2022
Источник: www.kamgov.ru

Президент РФ Владимир Путин вручил государствен-
ные награды российским победителям Олимпиады в 
Пекине. Торжественная церемония прошла зале Большого 
Кремлёвского дворца во вторник.

Изображение
На Играх в Пекине, которые прошли с 4 по 20 февраля, 

команда РФ выиграла шесть золотых, 12 серебряных и 14 
бронзовых наград. В конце февраля президент подписал 
указ о награждении российских победителей и призеров 
"за высокие спортивные достижения, волю к победе, 
стойкость и целеустремленность, проявленные на XXIV 
Олимпийских зимних играх 2022 года в городе Пекине".

Выдающихся успехов достигли и российские лыжники. 
И здесь прежде всего отмечу долгожданные победы в 
эстафете. Как известно, женская команда по лыжным 
гонкам в последний раз становилась чемпионом в 2006 
году, мужская – в 1980 году. А одновременной победы и 
женской, и мужской эстафетных команд у нас не было уже 
ровно полвека. Это, конечно, большой результат

сказал Владимир Путин
Глава государства подчеркнул, что 21-летняя спортсменка 

Вероника Степанова стала самой молодой чемпионкой в 
истории Олимпийских игр в лыжных гонках.

Я ровесница века: я родилась в январе 2001 года. На моих 
глазах Россия снова стала сильной, гордой, успешной. Не 
всем в мире это нравится, это очевидно. Но мы на правиль-
ном пути, и мы обязательно победим, как победили на 
Олимпиаде. Я очень горжусь тем, что сегодня получаю 
столь высокую награду от Президента страны. Спасибо 
Вам большое за то, что Вы высоко подняли знамя страны, 

а мы его не опустим. Обещаю!
сказала олимпийская чемпионка Вероника Степанова
Напомним, Вероника Степанова - победитель XXIV 

Олимпийских зимних игр 2022 года в Пекине в соревно-
ваниях по лыжным гонкам, заслуженный мастер спорта 
России. 12 февраля на Олимпиаде в Пекине состоялась 
женская эстафета 4х5 километров по лыжным гонкам. 
Заключительный этап эстафеты бежала камчатская 
лыжница Вероника Степанова. Спортсменка сумела 
отыграть отставание в пять секунд от команды Германии 
и обеспечить победу для сборной России в соревнованиях 
по беговым лыжам на Олимпийских играх-2022.

27 апреля 2022
 Источник:www.elizovomr.ru

Президент России вручил государственную награду                
олимпийской чемпионке с Камчатки Веронике Степановой
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На Камчатке восстанавливают единственный в регионе 
питомник лесных культур

В нём будут высаживать саженцы каменной берёзы для 
компенсационного восстановления лесов на полуострове. 

До конца мая в Корякском лесничестве накроют теплицы 
и приступят к высадке первого семенного материала.

«Это единственный питомник, который остался для выра-
щивания саженцев лесных культур на территории полу-
острова. К сожалению, в девяностые годы с изменением 
стратегии и лесного плана Камчатского края питомник был 
заброшен, и те культуры, которые здесь выращивались, 
уже не могут использоваться для лесовосстановления. С 
недавнего времени законодательство РФ изменилось – 
сейчас пользователи, которые используют лесные участки 
для строительства линий электропередачи, дорог, разра-
ботки месторождений либо занимаются переводом лесных 
участков в другие категории, обязаны восстанавливать 
вырубленные лесные насаждения.  Поэтому сегодня 
нам необходимо обеспечить пользователей посадочным 

материалом», – рассказал руководитель агентства лесного 
хозяйства Дмитрий Щипицын.

Обязательное условие для полноценного проведения 
лесовосстановления – высадка районированных семян. 
Высадка саженцев, выращенных из местных семян, по 
мнению учёных, позволяет выращивать устойчивые к 
заболеваниям лесные насаждения и влияет на сохранение 
генофонда основных лесообразующих пород Камчатского 
края. Заниматься районированием семян должны научные 
организации, а их на территории полуострова нет. 

«Это очень сложная процедура. Мы сегодня изучили 
этот вопрос. В соседних дальневосточных регионах и в 
центральной части России есть научные организации, 
которые профессионально занимаются разведением 
деревьев и восстановлением лесов. Специалисты этих 
организаций готовы приехать к нам и поделиться опытом 
для того, чтобы в дальнейшем мы могли самостоятельно 
развивать своё семенное хозяйство», – рассказал замести-
тель председателя правительства Камчатского края Роман 
Василевский.  

В новых теплицах питомника будут высаживаться не 
только семена каменной берёзы, но и другие необходимые 
для лесовосстановления культуры – в планах высадка 
семян ели. Работой в питомнике будут заниматься сотруд-
ники лесничеств.

Напомним, на территории Камчатского края планируется 
лесовосстановление на площади более 200 гектаров, сооб-
щили в региональном агентстве лесного хозяйства.

28 апреля 2022
Источник:kamgov.ru
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Более миллиона мальков чавычи выпустили                
на Малкинском рыбоводном заводе Камчатки

Малкинский лососёвый рыбоводный завод — уникаль-
ный завод, занимающийся воспроизводством этого вида 
водных биологических ресурсов.

На заводе ежегодно выращивается около миллиона 
мальков чавычи. В этом году около 800 тысяч выпускают 
в рамках государственного задания и порядка 150 тысяч 
— в целях компенсации ущерба и благотворительности. 
Проект по восстановлению малька чавычи поддержала 
группа активов «Золото Камчатки», входящая в Highland 
Gold, вложив в него семь миллионов рублей.

 «На реке Большой с 2004 года запрещён промышленный 
лов чавычи, популяция этой рыбы сильно сократилась и 
обмельчала. Ежегодно Малкинский завод в рамках госза-
дания выпускает до миллиона мальков чавычи, чтобы 
восполнять запасы. И такое ответственное отношение к 
окружающей среде, добровольное участие в пополнении 
запасов этого ценного вида рыб — это отличная поли-
тика компании HG. Хочется, чтобы таких ответственных 
предприятий на Камчатке становилось больше», — 
сказала заместитель председателя правительства региона 

Александра Лебедева, которая побывала на заводе.
«Наша деятельность не связана с Усть-Большерецким 

районом, но нам кажется, что если мы поддержим проект, 
то мы немало поможем в развитии в том числе и рыбо-
ловного туризма. Каждый из тех, кто живёт на Камчатке, 
мечтает поймать чавычу на реке Большой, но пока не 
каждому это удаётся. Надеюсь, что те 140 тысяч мальков 
чавычи, которые наша компания помогла выпустить в 
реку, станут хорошим подспорьем», — сказал генеральный 
директор ГК «Золото Камчатки» Алексей Войтов.

Малкинский рыбоводный завод — единственный в 
России завод, который занимается выращиванием малька 
чавычи на тёплой воде.

«Раньше чавыча на Камчатке могла достигать 60 кило-
граммов, в последние 20 лет — порядка 30 килограммов. 
Сейчас этот вид мельчает. Ощущается огромный брако-
ньерский пресс, потому что это очень востребованный 
вид рыбы из-за своих вкусовых качеств. Поэтому мы 
занимаемся воспроизводством чавычи. Если в ранние годы 
нам приходилось отлавливать экземпляры для закладки по 



13

Из краевого центра

6 мая 2022
Источник: www.kamgov.ru

всей реке, то сегодня рыба сама приходит к заводу, и мы 
забираем то, что необходимо для закладки, а остальное 
пропускаем дальше на нерест. То есть результаты видны». 
— рассказал начальник Северо-Восточного филиала ФГБУ 
«Главрыбвод» Сергей Ткачук.

Накануне на заводе приступили к выпуску молоди 
чавычи в реку Ключёвка. В течение месяца мальки 
достигнут Охотского моря, а через 3-5 лет вернутся в реки 
полуострова на нерест.

«По предварительным результатам, молодь достигла 
стандартной навески. По плану мы должны выпустить 
молодь 7 грамм. Как показало обследование в первых 
бассейнах, молодь достигает 8 грамм. Во всех бассейнах 
содержится более одного миллиона мальков. Вся эта 
молодь сегодня будет выпущена в реку Ключёвка, в 
течение полутора месяца она дойдёт до Охотского моря и 
уйдёт в свободное плавание. Через три-пять лет та молодь, 
которую мы выпускаем сегодня, вернётся обратно в реку 
Большая», — отметил исполняющий обязанности началь-
ника отдела рыбоводства Северо-Восточного филиала 
ФГБУ «Главрыбвод» Андрей Горбань.

Добавим, Малкинский лососевый рыбоводный завод 
находится на территории Елизовского района в 200 км от 
Охотского моря на реке Ключёвка бассейна реки Большой. 
Завод был организован на базе контрольно-наблюдатель-
ного пункта Камчатрыбвода - 20 мая 1982 года.

На данный момент расчетная производственная мощность 

завода составляет 1,6 млн шт. молоди лососей, в том 
числе: 0,8 млн шт. чавычи, 0,8 млн шт. нерки. Мощность 
рассчитана на основе производственных нормативов, 
утвержденных приказом Федерального агентства по рыбо-
ловству. Применяемая на заводе интенсивная технология 
подращивания позволяет за один сезон производить более 
крупную жизнестойкую молодь. Средняя масса состав-
ляет: чавыча — 7,0 г, нерка — 4,0 г. Выращивание молоди 
лососей осуществляется при температуре +4;-+5° С.

На Камчатке для ветеранов Великой Отечественной войны 
прошёл праздничный концерт

Праздничный концерт, приуроченный к 77-й годовщине 
Победы в Великой Отечественной войне состоялся в 
театре драмы и комедии в краевой столице.

Гостей – ветеранов Великой Отечественной, трудового 
фронта, детей войны – встречали волонтёры Победы и 
юнармейцы. Со словами благодарности к собравшимся 
обратился губернатор Камчатского края Владимир 
Солодов.

«Позвольте мне сегодня искренне поздравить вас с 
нашим великим праздником – 77 годовщиной Победы в 
Великой Отечественной войне. 9 мая – это наш главный 
праздник, это память и гордость за наших героев, чьи 
имена мы знаем и чтим. Это история нашей страны, это – 
часть нашей души, то, что передали наши родители, наши 
бабушки и дедушки. День Победы – это символ великого 
подвига целого поколения победителей. Наш долг перед 
теми, кто не вернулся из боя, перед теми, кто выстоял в 
борьбе с нацисткой Германией, перед теми, кто восстано-
вил нашу страну, перед нашим юным поколением передать 
это трепетное отношение к Великой Победе», – сказал 
губернатор Камчатского края Владимир Солодов.

Поблагодарили ветеранов за победу над фашизмом 
командующий Войсками и Силами на Северо-Востоке 
России, вице-адмирал Александр Юлдашев и первый 
заместитель председателя Законодательного собрания 
Камчатского края Андрей Копылов. 

Для гостей выступили камчатские камерный оркестр 
имени Георгия Авакумова и хоровая капелла имени 
Евгения Морозова, казачий ансамбль «Русь» и оркестр 
войск и сил на Северо-Востоке России. Актёры драмтеатра 
и хореографические коллективы Камчатского края испол-
нили попурри из песен военных лет.

На Камчатке продолжается череда мероприятий, приу-
роченных ко Дню Великой Победы. 9 мая на главной 
площади Петропавловска-Камчатского пройдёт торже-
ственный парад, посвящённый 77-й годовщине со Дня 
Великой Победы. Прямая трансляция начнётся в 10 часов. 
Шествие войск Петропавловск-Камчатского гарнизона 
будет показано на телеканале «Россия-24», «41 регион», 
«Камчатка 1» и Rutube и YouTube-каналах «Камчатка 
сегодня» и правительства Камчатского края. В полдень 
начнётся шествие «Бессмертного полка».

Напомним, в Камчатском крае проживают 284 ветерана, 
в том числе восемь участников Великой Отечественной 
войны, 11 участников войны, приравниваемых по льготам 
к участникам Великой Отечественной войны, 136 тружени-
ков тыла, 22 бывших несовершеннолетних узника фашизма, 
87 вдов погибших участников Великой Отечественной 
войны и 20 жителей блокадного Ленинграда.

8 мая 2022
Источник: www.kamgov.ru
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Ирина Унтилова: опорные экономические отрасли на Камчатке 
продолжают уверенно развиваться, несмотря на санкции

Председатель Законодательного собрания Камчатского 
края Ирина Унтилова считает, что западные санкции не 
оказали разрушительного влияния на экономику региона. 
Для поддержки камчатских предприятий были оперативно 
разработаны и вступили в действие антикризисные меры.

«Расчет на то, что мы дрогнем, провалился. Санкции 
не ослабили экономику Камчатки, наверное, во многом 
благодаря тому, что своевременно в регионе был создан 
штаб по обеспечению устойчивости экономики, который 
возглавил губернатор. В штаб входят представители обще-
ственности, бизнеса, что позволяет в диалоге, на одной 
площадке создавать меры для поддержки экономики.  
Сегодня мы реализовали уже первый пакет – это рассрочка 
платежей, взятых ранее кредитов, материальная помощь 
для открытия собственного дела, сниженные условия по 
аренде, налоговые преференции. Все это позволило более 
уверенно смотреть вперёд», – сказала Ирина Унтилова.

Она отметила, что предприятия ведущих отраслей 
Камчатского края продолжают стабильно работать.

«Рыбаки Камчатки успешно готовятся к путине, рабо-
тают все предприятия, которые были введены в строй 
ранее. Кроме того, нами оказана серьёзная поддержка 
сельхозпроизводителям. История знает времена, когда мы 
снабжали камчатскими овощами весь Дальний Восток. Мы 
планируем, что в этом году будет выращен объём прошлого 
года, а по картофелю, возможно, его и превысим. Успешно 
работают наши предприятия, которые создают семенной 
фонд. Наше животноводство развивается: молоко, мясо, 
яйца, произведенные в крае, по доступным ценам и прове-
ренного качества. Как бы нас ни пугали, ничего не удастся 
сделать, потому что мы прочно стоим на ногах», – сооб-
щила спикер Заксобрания.

Она напомнила, что вопросы укрепления экономики и 
поддержки бизнеса стали главной темой недавнего Совета 
Законодателей в Санкт-Петербурге.

«Прямым поручением Президента было поддержать 
людей, которые хотят работать и могут создать рабочие 
места. Задача парламентариев сегодня – убрать все бюро-
кратические препоны, буквально за руку вести каждого 
человека, который готов вложить свои силы в развитие 
экономики. Такие люди у нас есть. Условия для них – есть. 
И мы и дальше вместе с правительством края будем помо-
гать им работать», – подытожила председатель региональ-
ного Заксобрания.

11 мая 2022
Источник: www.kamgov.ru

На Камчатке стартовала посевная кампания
Аграрии полуострова уже приступили к весенне-поле-

вым работам, в том числе и севу овощей открытого грунта 
для рассады.

Главным сельскохозяйственным районом Камчатки 
традиционно считается Елизовский. Здесь сосредоточено 
наибольшее количество предприятий, которые обеспечи-
вают жителей края овощами открытого грунта и теплич-
ными.  И здесь раньше всех приступают к подготовке к 
посевной.

«Мы проводили совещание с сельхозтоваропроизводи-
телям Камчатского края – все готовы к началу посевной. 
На территории полуострова достаточное количество 
минеральных удобрений, семян картофеля и семян овощей 
открытого грунта. Аграрии сейчас готовятся к началу 
масштабной посевной – накрывают теплицы, сеют семена. 
Посевная кампания 2022 года пройдёт в штатном режиме, 
на сегодня всё есть для того, чтобы осенью мы получили 
достойный урожай», – рассказал министр сельского хозяй-
ства, пищевой и перерабатывающей промышленности 
Камчатского края Вячеслав Черныш.

На одном из предприятий агропромышленного комплекса 

Камчатки – «Холкам Агро» – уже высадили в теплицах 
семена капусты и свёклы на рассаду. Производством 
овощей в компании занимаются с 1996 года. Ежегодно 



15

Из краевого центра

Сдать килограмм стекла за КАМбаллы могут жители Камчатки

Образовательно-научный центр «Ойкумена» принимает 
от жителей региона стекло: как цельные изделия, так и бой.

Пункт приёма находится на территории здания музея 
«Вулканариум» (ул. Ключевская, 34).

Теперь каждый, кто сдаст в переработку вторсырьё может 
получить 50 баллов в системе «КАМбалл» https://kamball.
ru. Для начисления необходимо обратиться к администра-
тору музея. Баллы даются за сдачу от одного килограмма 
стекла не более одного раза в день.

Как отметили сотрудники «Ойкумены», осколки битого 
стекла полируются и будут использованы при украшении 
клумб. Целые банки, бутылки, тарелки будут использованы 

в качестве основы для создания декоративной посуды и 
интерьерных вещей.

Вторичное использование стеклянного вторсырья 
позволяет экономить природные ресурсы, а значит —  
уменьшить вредное воздействие на окружающую среду. 
Утилизация стеклянных отходов очень важна, так как 
стекло не разлагается, и изделия из него могут пролежать в 
земле сотни лет в первозданном виде.

13 мая 2022
Источник: www.kamgov.ru

выращивают до полутора тысяч тонн картофеля. В этом 
году планируют увеличить посевные площади, как 
минимум на 10 гектаров, что позволит увеличить объём 
выращенной продукции на 25 %.

«Сельскохозяйственное производство Камчатского края 
достаточно развитое и современное, и те объёмы, которые 
мы привычно выращиваем, будут совершенно точно. 
Некоторые предприятия, не только наше, планируют в 
этом году увеличение объёмов площадей под посадку 
овощей, поэтому жителям полуострова беспокоится не о 
чем – в привычных объёмах овощи и картофель, если даст 
погода, мы должны вырастить. А что касается общего 
производства – мы, конечно, не закрываем всей потребно-
сти Камчатского края, но тем не менее около тысячи тонн 
в прошлом и позапрошлом годах вывозили в Приморье, 
поскольку были и излишки продукции, и покупатели на 
них. Наше предприятие и другие сельхозпроизводители 
может выращивать и для соседей что-то – для Магадана, 
для Владивостока. Но для этого нам нужен конкретный 
заказ», – рассказал глава ООО «Холкам-Агро» Александр 
Гарин.

В 2022 году прогнозная посевная площадь в Камчатском 
крае в хозяйствах всех категорий составит более 20,5 
тысячи гектаров.

Напомним, Правительство РФ расширяет поддержку 
аграриев, что особенно важно для успешного проведения 
посевной кампании. Сейчас весенние полевые работы идут 
практически во всех российских регионах. В 2022 году на 
поддержку АПК выделен значительный объём дополни-
тельного финансирования, в частности усилено льготное 
кредитование аграриев. На эти цели уже направлено 30 
миллиардов. До 100% увеличен размер субсидирования 
ключевой ставки по коротким кредитам. Также с 13 
апреля вступило в силу постановление, предусматрива-
ющее временную отмену требований по использованию 
районированных семян. Эта мера позволит предоставить 
субсидии большему количеству аграриев и, как следствие, 
поможет увеличить валовый сбор основных культур, в 
первую очередь картофеля и овощей открытого грунта.

В Камчатском крае сегодня действуют 40 различных мер 
поддержки сельхозтоваропроизводителей. Региональное 
правительство субсидирует предприятия, занимающиеся 
производством и реализацией мяса, молока, куриного яйца 
и иных видов продукции. Финансово поддерживает и тех, 
кто хочет расширить ассортимент выпускаемой продукции 
или планирует увеличить поголовье.

12 мая 2022
Источник: www.kamgov.ru
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Информация о развитии агропромышленного комплекса
Камчатского края за 2021 год

Агропромышленный комплекс и сельское хозяйство, как его 
главная составляющая, остается для государства приоритетной 
отраслью, поскольку является основой прежде всего продоволь-
ственного обеспечения, а, следовательно, и продовольственной 
независимости.

Объем средств, направленных в 2021 году на развитие агропро-
мышленного комплекса Камчатского края, составил 1 369,3 млн 
руб. (103,2 % к уровню 2020 года).  

Это не только средства краевого бюджета, но и субсидии феде-
рального бюджета – 176,7 млн руб.

В 2021 году в целях реализации регионального проекта в 
рамках реализации регионального проекта «Акселерация субъ-
ектов малого и среднего предпринимательства» национального 
проекта «Малое и среднее предпринимательство и поддержка 
индивидуальной предпринимательской инициативы» проведен 
конкурс на предоставление грантов «Агростартап» на реализа-
цию проектов создания и развития крестьянского (фермерского) 
хозяйства. Определены 4 победителя. Объем предоставленной 
государственной поддержки составил 19,072700 млн. руб., в том 
числе за счет средств федерального бюджета 15,5581 млн. руб.

Объем производства валовой продукции сельского хозяйства за 
2021 год по предварительным данным составил 11 581,0 млн руб. 
(104,1 % к уровню 2020 года в сопоставимых ценах).

Растут производственные показатели в животноводстве:
- производство молока увеличено на 0,6 % и составило 22,8 тыс. 

тонн;
- производство мяса всех видов в живом весе – 9,7 тыс. тонн или 

8,3 % к уровню 2019 года. 
Производственные показатели в животноводстве остались на 

уровне 2020 года:
- производство молока составило 22,7 тыс. тонн, 99,6%;
- производство мяса всех видов в живом весе – 9,6 тыс. тонн или 

99,3% к уровню 2020 года. 
Производства молока не увеличилось в связи с сокращением 

поголовья коров в хозяйствах населения на 13%, Надой молока от 
1 фуражной коровы в сельскохозяйственных организациях края 
составил 5 153 кг, что на 34 кг или 0,6 % выше уровня 2020 года. 

Проводимая работа по развитию молочного скотоводства поло-
жительно повлияла на качество передаваемого на переработку 
молока. В общем объеме переданного молока в 2021 году молоко 
высшего сорта составляет более 45%. 

Таких результатов удалось достичь путем объединения усилий 
органов государственной власти края, подведомственной орга-
низации по племенной работе и бизнеса в рамках поставленных 
задач, направленных на техническое перевооружение отрасли, 
внедрение передовых технологий, повышение продуктивных 
качеств и генетического потенциала животных, а также сбалан-
сированность рационов кормления. 

В 2021 году объем производства пищевого яйца составил 
57,03 млн штук, что на 2,77 млн штук ниже уровня 2020 года. 
Уменьшение производства яйца произошло ввиду изменения 
технологического процесса на АО «Пионерское», в связи с прово-
димой реконструкцией помещений. 

В традиционной отрасли хозяйствования коренных народов 
Камчатского края – оленеводстве, поголовье оленей в сельхоз 
организациях края в 2021 году составило 45,377 тыс. голов, что 
ниже уровня 2020 года на 5%. В 2021 году оленеводческими 
предприятиями приобретено 2 единицы спутниковых телефонов.

В растениеводстве в 2021 году выполнены основные работы, 

обеспечивающие эффективную работу всего агропромышлен-
ного комплекса.

По итогам 2021 года размер посевных площадей в общем по 
краю составил 20,4 тыс. га, из них на 17,9 тыс. га высеяны кормо-
вые культуры, на 1,9 тыс. га – картофель, на 0,5 тыс. га – овощи и 
на 0,015 тыс. га – зерновые культуры. 

Объем производства картофеля составил 40,08 тыс. тонн, что 
выше значения 2020 года на 0,9%. Объем производства овощей 
открытого и защищенного грунта составил 14,8 тыс. тонн, что на 
9,0 % выше, чем в 2020 году. 

В 2021 году, в результате взаимодействия федеральных учреж-
дений (ЦАС «Камчатский», «Россельхозцентр»), Правительства 
Камчатского края и агрономических служб предприятий 
по совершенствованию технологии возделывания и уборки 
кормовых сельскохозкультур, а также своевременному и научно 
обоснованному внесению минеральных удобрений получен 
высокий урожай сочных кормов, в связи с чем сельхозтоваропро-
изводители успешно провели кормозаготовительную кампанию. 
В целом хозяйствами всех категорий края заготовлено 141 
021,92 центнеров кормовых единиц. Обеспеченность кормами на 
зимний стойловый период 2021 – 2022 годов хозяйств всех форм 
собственности по краю составляет 77,6 %, на одну условную 
голову заготовлено 19,2 центнера кормовых единиц, при плано-
вом значении 25,9 ц. к.ед.(без учета концентратов). Реализация 
мероприятий Госпрограммы, инвестиционных проектов позво-
лили увеличить долю самообеспечения региона: 

- по мясу и мясопродуктам до 28,5 %; 
- по молоку и молокопродуктам до 48,3 %; 
- по яйцу до 78,5 %;
- по картофелю до 92,3%;
- по овощам до 35,5%.
Сохранилась положительная динамика производства в пищевой 

и перерабатывающей промышленности края.
Индекс промышленного производства по итогам 2021 года в 

пищевой и перерабатывающей промышленности (без рыбопере-
работки) составил 107,9 %.

Рост производства наблюдался по таким видам деятельно-
сти, как, производство мяса и мясопродуктов (порядка на 11 
%), производство полуфабрикатов мясных, мясосодержащих 
(порядка 13,8%), производство готовых кормов для животных 
(порядка на 9,4 %), производство молока жидкого обработанного 
(порядка на 1,6%), производство воды минеральной и безалко-
гольных напитков (порядка на 3,3%).

По ведущим подотраслям:
Комбикормовая промышленность.
Акционерное общество «Камчатская мельница» – един-

ственный в регионе производитель комбинированных кормов 
для животных, обеспечивающий производство полноценных 
высококачественных кормов для животных всех видов и поло-
возрастных групп. Объём производства комбикормов по итогам 
2021 года составил 29,036 тыс. тонн. 

Хлебопекарная промышленность.
Производство хлеба в Камчатском крае осуществляют порядка 

14 хлебопекарных предприятий, около 60 мини-пекарен, распо-
ложенных в отдаленных местностях региона, а также мини-про-
изводства в крупных торговых сетях и предприятиях общепита. 
Особое внимание уделяется выпуску продукции с полезными 
свойствами. 

Объем производства хлеба и хлебобулочных изделий, 
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Из краевого центра
обогащённых микронутриентами, и диетических хлебобулочных 
изделий по предварительным итогам 2021 года составило 0,395 
тыс. тонн.

В целях обеспечения жителей труднодоступных и отдаленных 
районов Камчатского края хлебом продолжается поддержка 
хлебопекарных предприятий глубинки, а также субсидирование 
транспортных расходов по доставке муки для выпечки социаль-
ного хлеба. 

Следует отметить, что на хлеб «социальный», субсидируемый из 
средств краевого бюджета, цены не повышаются. Они остаются 
стабильными с 2012 года и не превышают 42,0 руб. за килограмм.

Кроме того, продолжается (начиная с 2016 года) поддержка 
муниципальных программ по развитию хлебопекарного произ-
водства на условиях софинансирования. 

Полученные муниципалитетами средства краевого бюджета 
направляются на строительство и реконструкцию хлебопекарных 
предприятий, их модернизацию в целях приведения предприятий 
в надлежащее техническое и санитарное состояния, в конечном 
счёте на улучшение качества и расширение ассортимента выра-
батываемых хлебобулочных и кондитерских изделий.

В целях содействия продвижению продукции предприятий 
пищевой и перерабатывающей промышленности на потреби-
тельский рынок Камчатского края и за его пределы предприятиям 
пищевой и перерабатывающей промышленности осуществляется 
государственная поддержка по возмещению части транспортных 
расходов, связанных с доставкой пищевой продукции собствен-
ного производства в другие субъекты Российской Федерации. 
В 2021 году в рамках данной поддержки вывезено за пределы 
Камчатского края 706,17 тонн продукции.

Так же в 2021 году осуществлялась реализация государствен-
ной поддержки, направленной на возмещение предприятиям, 
осуществляющим торговую деятельность продукцией камчат-
ских товаропроизводителей, части затрат по аренде (субаренде) 
торговых площадей на постоянно действующих ярмарках 
камчатских товаропроизводителей. Участникам ярмарок возме-
щается 50 % затрат на уплату арендных платежей, что позволяет 
предлагать населению края продукцию местных товаропроиз-
водителей по более доступным ценам. Продукция камчатских 
товаропроизводителей на постоянно действующих ярмарках 
реализуется, с минимальными торговыми надбавками (на 10-15 
% ниже в сравнении с другой торговой сетью).

Плодоовощная промышленность.
Плодоовощная промышленность характеризуется, как успешно 

функционирующее звено агропромышленного комплекса 
Камчатского края.

Активно наращивает объёмы по производству переработанных 
овощей и дикоросов ведущее региональное предприятие ООО 
«Мильковский райпищекомбинат «Юнет». В 2021 году предпри-
ятием произведено 237,119 тонн продукции.  

Возобновление в регионе производства по переработке плодо-
воощной продукции позволяет более полноценней обеспечивать 
потребности населения в качественной натуральной продукции, 
полученной от переработки овощей и дикоросов, способной 
заменить на полках магазинов аналогичные зарубежные 
продукты. Предприятие ежегодно работает над увеличением 
объёмов производства и обновлением ассортимента выпускае-
мой продукции.

Пиво - безалкогольная промышленность.
Производство пива, безалкогольных напитков и минеральной 

воды в Камчатском крае осуществляют 4 ведущих предприятия, 
из которых 2-а предприятия производят пиво, а также мини-про-
изводства в крупных торговых сетях и предприятиях общепита.

Ведущие предприятия отрасли: ЗАО «Малкинское», АО 

«Камчатское пиво», ООО «Камчатский пивоваренный завод».
По итогам 2021 года объем производства минеральных вод 

увеличился на 3,3%.
С целью совершенствования профессионального мастерства 

специалистов, занятых в сельском хозяйстве, а также пропаганды 
передового опыта в организации работы с животными, 1-2 июля 
2021 года проведен 23 камчатский краевой конкурс «Лучший по 
профессии среди операторов машинного доения коров». В целях 
повышения профессионального мастерства специалистов и 
повышения престижа профессий в сфере пищевой и перерабаты-
вающей промышленности в ноябре 2021 года проведен конкурс 
профессионального мастерства «Лучший кондитер -2021».

11-12 сентября 2021 года в городе Елизово проведена 35-я 
выставка-ярмарка камчатских производителей и работников 
сельского хозяйства «Елизовская осень».

Ярмарка проходила в промышленных масштабах: ведущие 
производители края, личные подсобные и дачные хозяйства 
представили широкий ассортимент продукции, произведенной и 
выращенной в Камчатском крае - свежие овощи, мясная, рыбная 
и молочная продукция, хлебобулочные и кондитерские изделия. 
Также в ярмарке традиционно принимают участие камчатские 
производители меда и сборщики дикоросов. Всего в ярмарке 
приняли участие более 250 товаропроизводителей. 

В 2021 году Камчатский край во второй раз принял участие 
в национальном конкурсе региональных брендов продуктов 
питания «Вкусы России». Конкурс проводился в целях разви-
тия предпринимательства в субъектах Российской Федерации, 
укрепления малого и среднего предпринимательства в сфере 
агропромышленного комплекса, развития сельских территорий, 
а также продвижения региональных брендов продуктов питания.

В 2021 году бренд «Камчатская нерка» стала победителем 
конкурса «Вкусы России». Среди десяти субъектов Дальнего 
Востока, участвовавших в конкурсе, в победители вышел только 
Камчатский край. Всего было подано 720 заявок из 84 регионов.

Камчатка участвовала с Иван-чаем с сушеными ягодами, 
минеральной водой «Малкинская», папоротником, жимоло-
стью, рыбной колбасой, неркой и тушенкой из оленины. Нерку 
выбрали победителем номинации «На всю страну», в которую 
вошли продукты питания, географические наименования места 
происхождения которых зарегистрированы в госреестре геогра-
фических наименований мест происхождения товаров России.

Источник: Министерство сельского хозяйства, пищевой и   
перерабатывающей промышленности Камчатского края
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Наталья Орехова стала победителем гонки на собачьих 
упряжках «Елизовский спринт» на Камчатке

В этом году в гонке «Елизовского 
спринта», который проходит в рамках 
зимнего фестиваля «Берингия», приняли 
участие 11 каюров.

Большой национальный спортивный 
праздник «Елизовский спринт» одиннад-
цатый раз прошёл в Долине уюта города 
Елизово. Его главным событием стала 
уникальная гонка на собачьих упряжках, 
аналогов которой нет ни в одном уголке 
России, ведь её маршрут длиной 12 кило-
метров пролегает по оживлённым улицам 
города Елизово.

В церемонии награждения приняли участие 
первый вице-губернатор Камчатского края 
Сергей Нехаев и глава Елизовского муници-
пального района Сергей Тюлькин.

Главная награда – 80 тысяч рублей – досталась неод-
нократной победительнице гонки «Елизовский спринт» 
Наталье Ореховой. В этом году она стартовала в гонке 
десятой, но смогла обойти соперников и финишировать с 
наилучшим результатом.

«По сравнению с предыдущими годами эта гонка оказа-
лась сложнее. Во-первых, сегодня тепло, поэтому, когда 
бежали по городу, в нескольких местах попадали в лужи, 
во-вторых, перед нами стартовала гонка Avacha RACE, 
поэтому трасса по лесу была взъерошена. Мне было очень 
тяжело, но на финише я отдала все силы, чтобы закончить 
гонку, я понимала, что надо бороться», — поделилась 
победительница.

На вторую ступеньку пьедестала поднялся Александр 
Кривогорницын. Закрыл тройку лидеров Валентин 
Левковский. Обладателям второго и третьего места вручили 
сертификаты на 70 и 50 тысяч рублей соответственно.

Нынешний «Елизовский спринт» стал одиннадцатым 

по счёту – впервые праздник прошёл в 2012 году. Особое 
внимание организаторы традиционно уделяют этнической 
составляющей – ежегодно гости праздника могут посетить 
этнодеревню и познакомиться с уникальными работами 
камчатских мастеров и мастериц. У турфирм во время 
мероприятия появляется дополнительная возможность 
презентовать свои продукты. Неотъемлемой частью празд-
ника являются спортивные соревнования: по скиджорингу, 
охотничьему биатлону, кроссу на снегоходах, националь-
ным видам спорта.

Напомним, всего в рамках фестиваля «Берингия» 
запланировано более 80 мероприятий, которые пройдут 
в период с 19 февраля по конец марта. Ключевыми меро-
приятиями останутся гонки на собачьих упряжках. Это 
гонка «Елизовский спринт», Avacha RACE, детская гонка 
«Дюлин», чемпионат по ездовому спорту на фестивале 
«Снежный путь» и главная северная гонка, которая стар-
тует в Эссо и финиширует в Оссоре.

19 февраля 2022
Источник: www.kamgov.ru
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Все проекты комплексного развития сельских                     
территорий на 2022 год будут выполнены в полном объёме

Правительство Российской Федерации прорабатывает 
меры для полного выполнения госпрограммы по развитию 
сельских территорий. Об этом сообщила заместитель 
председателя Правительства Виктория Абрамченко.

«Целевые показатели программы по комплексному 
развитию сельских территорий, которые касаются жилищ-
ного строительства, благоустройства, транспортной 
инфраструктуры, ввода социальных объектов, должны 
быть выполнены в полном объёме. Несмотря на изменения 
экономической ситуации и риски повышения стоимости 
строительства, наша задача — сохранить темпы реализа-
ции государственной программы и создать качественную 
среду для жизни граждан, проживающих на сельских 
территориях. Федеральный центр окажет необходимую 
поддержку регионам для успешного завершения проек-
тов», – сообщила Виктория Абрамченко.

В Елизовском районе реализация госпрограммы осущест-
вляется по нескольким направлениям.

Так, в рамках мероприятий по улучшению жилищных 
условий граждан, проживающих на сельских территориях, 
в 2022 году предусмотрено более 35 миллионов рублей 
из федерального и краевого бюджетов. По состоянию на 
апрель уже предоставлены четыре социальных выплаты 
на улучшение жилищных условий. Получатели живут и 
трудятся на сельских территориях Елизовского района.

«Первыми получателями социальной выплаты на улуч-
шение жилищных условий в 2022 году стала семья из села 
Паратунки. На полученные деньги многодетные родители 
купили трёхкомнатную квартиру, общая площадь кото-
рой составила 61,5 квадратного метра», - сообщили в 
Управлении дорожно-транспортного хозяйства и развития 
коммунальной инфраструктуры Администрации ЕМР.

Напомним, что на эту поддержку могут претендовать 
граждане, которые признаны по 51 статье Жилищного 
кодекса нуждающимися в улучшении жилищных условий. 
Очереди ведут муниципальные образования Камчатского 
края, которые сформированы таким образом, что первыми 
выплату получают работники агропромышленного 
комплекса. С 2022 года получателями выплаты могут стать 
и граждане не старше 35 лет, осуществляющие деятель-
ность на сельских территориях по трудовому договору в 
области использования, охраны, защиты, воспроизводства 

лесов, лесоразведения, а также подведомственных им 
организациях.

В рамках подпрограммы «Современный облик сельских 
территорий» продолжается строительство Дома культуры 
в посёлке Лесной. На сегодня все работы выполнены на 70 
процентов.

«Это досуговое учреждение станет первым, постро-
енным в сельской местности на Камчатке за последние 
как минимум десять лет. До этого сельские учреждения 
культуры могли получить средства только на ремонт или 
частичную реконструкцию. Благодаря тому, что регио-
нальному Минсельхозу удалось включить строительство 
Дома культуры в госпрограмму, Камчатский край получил 
финансирование на все этапы – от проектирования до 
отделочных работ и закупку оборудования. Планируем, 
что Дом культуры будет сдан, как и планировалось, осенью 
этого года», – рассказал заместитель председателя прави-
тельства Камчатского края Роман Василевский.

По программе «Создание и развитие инфраструктуры 
на сельских территориях», в 2022 году планируется 
выполнение проектов по благоустройству в Начикинском, 
Новоавачинском, Новолесновском и Корякском сель-
ских поселениях. На благоустройство этих территорий 
выделено около 7 млн рублей: средства будут затрачены 
на ремонт дворовых территорий, организацию уличного 
освещения и обустройство арт объектов.

Добавим, о необходимости стремительного развития 
сельских территорий не раз говорил президент России 
Владимир Путин. В ходе итоговой пресс-конференции, 
которая состоялась в Москве 23 декабря 2021 года, он 
заявил, что значительный объём средств, направленных 
на развитие инфраструктуры в стране, пойдет на развитие 
сельских территорий в рамках федеральных программ и 
нацпроектов.

«Село сегодня демонстрирует хорошие показатели и, 
конечно, это должно отражаться на социальном благо-
получии людей, которые обеспечивают нам этот уровень 
производства», — добавил Владимир Путин.

Фото: архив пресс-службы Администрации ЕМР
26 апреля 2022
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В посёлке Новый на Камчатке в этом году начнётся                       
строительство дорожной инфраструктуры

С вопросом о строительстве дороги к микрорайону 
к органам власти обратились жители поселка Новый 
Новоавачинского сельского поселения Елизовского района.

В настоящий момент администрация поселения уже 
провела аукционы на определение подрядчиков. В летний 
период начнутся работы.

Обращение в органы власти также помогли ускорить 
включение линий наружного освещения. Уличные светиль-
ники на столбы установили еще в декабре прошлого года. 
Процесс тормозила длительная процедура технического 
присоединения.

«Жители поселка очень хотели, чтобы свет появился 
быстрее. Они обращались в соцсетях к администрации 
района, к правительству Камчатского края. И админи-
страция поселения ускорила этот процесс, обратившись в 
«Камчатскэнерго» с просьбой вне очереди присоединить 
нас к электрическим сетям», – рассказала заместитель 
главы администрации Новоавачинского сельского поселе-
ния Екатерина Кальник.

Обращение через портал Госуслуги направила житель-
ница посёлка Ирина Кочнева.

Автопробег «Спасибо деду за Победу!» прошел на Камчатке
Автопробег проводился в рамках памятной акции 

«ZаМир»
Памятная акция «ZаМир», в рамках которой состоялся 

автопробег «Спасибо деду за Победу!» прошла сегодня, 7 
мая, в пяти населенных пунктах Елизовского района.

Приветствовал участников автопробега глава Елизовского 
муниципального района Сергей Тюлькин и один из 
организаторов акции, депутат законодательного собрания 
Камчатского края, Александр Долгунков.

«Очень приятно, что на нашей елизовской земле сегодня 
проходит это мероприятие, сердечно приветствуем участ-
ников этого пробега. Думаю, вы почувствуете любовь и 
теплоту от жителей наших поселений, когда будет заезжать 
в каждый населенный пункт, где вас будут рады встречать. 
Конечным пунктом станет поселок Сокоч, в котором мы 
отметим всех участников», - отметил Сергей Тюлькин.

Колонна из 10 автомобилей, украшенных в военно-патри-
отической тематике, двинулась от монумента «Здесь начи-
нается Россия» до посёлка Раздольный, где у памятника 
воинам, павшим в боях за Родину, состоялось возложение 
цветов. Также церемонии возложения цветов прошли в 
селе Центральные Коряки и поселке Лесной. Завершилась 
акция в поселке Сокоч, где прошли массовые гуляния и 
праздничный концерт.

Жители посёлков, пришедшие на памятную акцию, 
смогли не только отдать дань памяти односельчан, погиб-
ших во время Великой Отечественной войны, но и прого-
лосовать за понравившийся автомобиль.

«Я принимаю участие в автопробеге порядка 10 лет. В 
этом году это атомный подводная лодка «М-111», которая 

«Хочу сказать, что на сайте есть прекрасная функция. Я 
написала, мне тут же был дан ответ, даже не в течение 30 
суток, а буквально через неделю. Дали ответ на вопрос, 
когда договор вступит в силу. После обращений решение 
было принято, мы сегодня живем со светом», – рассказала 
Ирина Кочнева.

На сегодняшний день наружное освещение в районе 
индивидуальной жилой застройки работает на улицах 
Сахалинская, Лесная, Ольховая, Березовая, Брусничная, 
Цветочная, Рябиновая, Строительная и Солнечная.

Напомним, жители могут направить обращение на 
сайтах муниципальных образований и органов власти, 
через порталы Госуслуги41 и «Камчатка в порядке». По 
телефону горячей линии 8-800-141-00-00 можно получить 
всю достоверную информацию о ситуации в экономике 
страны и Камчатки, получить консультации по вопросам 
здравоохранения, записаться на приём к работникам 
исполнительных органов государственной власти и орга-
нов местного самоуправления.

4 мая 2022
Источник: www.kamgov.ru

во время Великой Отечественной войны сражалась близ 
Севастополя под командованием Якова Иосселиани. В 
основном, украшаю автомобили в морской тематике. Сама 
живу в Рыбачьем. Для меня, главное не победа, главное – 
это атмосфера, все друг другу рады, вижу знакомые лица, 
люди нас встречают тоже с радостью», - сказала одна из 
участниц автопробега Татьяна Удовиченко.

Итоги конкурса на лучшее оформление транспорта 
были подведены в поселке Сокоч. Победители получили 
дипломы, кубки, сертификаты в автомагазины и наборы 
для автолюбителей.

Первое место в акции "ZаМир" заняла Оксана Цуприкова, 
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вместе с дочерью и сыном она участвует в конкурсе с 
первого года и практически всегда занимает призовые 
места. В этот раз Цуприковы представили макет истреби-
теля из кинофильма «В бой идут одни старики» на капоте 
своего автомобиля.

В акции "Спасибо деду за Победу" первое место занял 
Иван Масленников, второе место  у Татьяны Удовиченко. 
Третье место у Марины Булановой, четвёртое место взяла 
Елена Бусалаева, пятое место занял Константин Савчиц - у 
всех главным элементом в оформлении стал танк. 

Александр Долгунков подчеркнул, что люди, которые не 
могли увидеть автопробег сегодня, смогут сделать это 9 
мая. Традиционно, в День Победы, на площадке в центре 
Петропавловска-Камчатского будут выставлены маши-
ны-победители конкурса «Спасибо деду за Победу!».

«Сегодня в преддверии великого праздника для всего 
российского народа – Дня Победы мы проводим ежегодный 

конкурс оформленных автомобилей «Спасибо деду за 
Победу!». Он проходит в 11-ый раз. Очень приятно видеть 
постоянных участников. Как говорят сами участники, что 
их дети выросли на этих мероприятиях. Главная цель этой 
акции – поддерживать патриотическое воспитание подрас-
тающего поколения и отдать дань уважения ветеранам, 
обеспечившим нам мирное небо над головой», - сказал 
Александр Долгунков.

Отметим, автопробег традиционно проходит при 
поддержке депутата законодательного собрания 
Камчатского края Александра Долгункова. В этом году 
акция «ZаМир» проводится также при поддержке моло-
дёжного дома культуры «Юность» Елизовского района и 
администрации Елизовского муниципального района.

7 мая 2022 
Источник:www.elizovomr.ru

В посёлке Новый на Камчатке в этом году начнётся                        
строительство дорожной инфраструктуры

С вопросом о строительстве дороги к микрорайону 
к органам власти обратились жители поселка Новый 
Новоавачинского сельского поселения Елизовского района.

В настоящий момент администрация поселения уже 
провела аукционы на определение подрядчиков. В летний 
период начнутся работы.

Обращение в органы власти также помогли ускорить 
включение линий наружного освещения. Уличные светиль-
ники на столбы установили еще в декабре прошлого года. 
Процесс тормозила длительная процедура технического 
присоединения.

«Жители поселка очень хотели, чтобы свет появился 
быстрее. Они обращались в соцсетях к администрации 
района, к правительству Камчатского края. И админи-
страция поселения ускорила этот процесс, обратившись в 
«Камчатскэнерго» с просьбой вне очереди присоединить 
нас к электрическим сетям», – рассказала заместитель 
главы администрации Новоавачинского сельского поселе-
ния Екатерина Кальник.

Обращение через портал Госуслуги направила житель-
ница посёлка Ирина Кочнева.

«Хочу сказать, что на сайте есть прекрасная функция. Я 

написала, мне тут же был дан ответ, даже не в течение 30 
суток, а буквально через неделю. Дали ответ на вопрос, 
когда договор вступит в силу. После обращений решение 
было принято, мы сегодня живем со светом», – рассказала 
Ирина Кочнева.

На сегодняшний день наружное освещение в районе 
индивидуальной жилой застройки работает на улицах 
Сахалинская, Лесная, Ольховая, Березовая, Брусничная, 
Цветочная, Рябиновая, Строительная и Солнечная.

Напомним, жители могут направить обращение на 
сайтах муниципальных образований и органов власти, 
через порталы Госуслуги41 и «Камчатка в порядке». По 
телефону горячей линии 8-800-141-00-00 можно получить 
всю достоверную информацию о ситуации в экономике 
страны и Камчатки, получить консультации по вопросам 
здравоохранения, записаться на приём к работникам 
исполнительных органов государственной власти и орга-
нов местного самоуправления.

4 мая 2022
Источник: www.kamgov.ru

Елизовский район – спортивный район!

В посёлке Раздольном прошёл блиц-турнир по волейболу 
среди мужских команд Елизовского муниципального 
района.

В соревнованиях приняли участие 6 команд. По итогам 
ожесточённой борьбы первое место заняла команда 
«Колибр», на второй строчке – команда Паратунского сель-
ского поселения, на третьей – МЧС Елизовского района.

В турнире также приняли участие команды 
Раздольненского и Пионерского сельских поселений и 
Вулканного городского поселения.

Участники соревнований были награждены медалями, 

грамотами и памятными подарками. Спонсорами турнира 
выступили ООО «Дискам» (магазин «Семейная корзинка» 
п. Раздольный), ЗАО «Малкинское», АО «Пионерское», 
И.П. Бочуля (мясная продукция) и ООО МРКПП «ЮНЕТ».

Добавим, соревнования такого формата прошли в 
поселении впервые, однако организаторы отмечают, что 
намерены проводить блиц-турнир по волейболу ежегодно

18 мая 2022,
Источник:www.elizovomr.ru
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35 семей села Мильково на Камчатке переезжают в новые квартиры
                                  

В Милькове прошло торжественное вручение ключей 
переселенцам из аварийного жилья. Справить долгождан-
ное новоселье готовятся 35 семей.

«Сегодня сдан в эксплуатацию очередной дом в селе 
Мильково, который строился в рамках национального 
проекта “Жильё и городская среда”. Это уже второй дом, в 
который переезжают жители из ветхих и аварийных домов. 
В доме 35 квартир. Мы видим активную позицию руковод-
ства муниципалитета и сельского поселения в жилищном 
строительстве. Так, через дорогу от введённого объекта 
уже идёт закладка очередного многоквартирного дома», — 
рассказал председатель правительства Камчатского края 
Евгений Чекин, который принял участие в торжественном 
открытии дома.

Все жилые помещения в доме полностью готовы к 
проживанию. В квартирах выполнена чистовая отделка, 
придомовая территория оборудована детской площадкой и 
парковкой. Новое жильё расположено в шаговой доступ-
ности от учреждений образования, культуры и торговли. 
Новосёлы уже готовятся к переезду.

Супруги Ната и Алексей Сухоруковы ждали новое жильё 
в течение шести лет, в марте планируют переехать в двух-
комнатную квартиру в новостройке.

«Эта квартира более комфортабельная, современная. В 
старой квартире прожили 37 лет, конечно, привыкли, но 
думаю, что привыкнем и здесь. Планировка, ремонт – всё 
в квартире на высоком уровне. Переедем, наверное, в 
марте, потому что и порядок навести надо, и мебель новую 
купить», — поделился Алексей Сухоруков.

Семья Веры Карелиной тоже получила двухкомнатную 
квартиру и с нетерпением ждёт переезда. В прежней 

31 января 2022
Источник: www.kamgov.ru

квартире они прожили 21 год.
«Мы очень рады, что получили такую светлую, тёплую 

квартиру. Я так этого ждала! Мне всё нравится в этой квар-
тире: обои, белые двери, как я и мечтала, балкон! Спасибо 
строителям и всем, кто принимал участие в возведении 
этого дома! С понедельника начнём потихоньку переез-
жать. Уже решили, где что будет, как разместим мебель», 
— сказала Вера Карелина.

Напомним, расселение аварийного жилищного фонда, 
признанного таковым до 1 января 2017 года, осуществляется 
с софинансированием Фонда содействия реформированию 

ЖКХ для реализации адресной программы по расселению 
граждан из ветхого и аварийного жилья. Средства на стро-
ительство выделяются в рамках национального проекта 
«Жильё и городская среда».

Всего на 1 января 2017 года в Мильковском муниципаль-
ном районе было признано аварийным более восьми тысяч 
квадратных метров жилья. На сегодняшний день расселено 
около семи тысяч квадратных метров. Кроме того, в 2021 
году дополнительно было признано аварийным 2,1 тысячи 
квадратных метров жилья.
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Первых птенцов от завезенных на Камчатку кречетов                 
ждут  в конце весны-начале лета

Сейчас маточных птиц размещают в соколином центре в 
Мильковском районе.

В мае-июне специалисты ожидают первых птенцов от 
соколов, которых привезли на Камчатку из Германии. Как 
рассказал министр природных ресурсов и экологии края 
Алексей Кумарьков, сейчас взрослые особи размещены в 
комфортных условиях в специальных вольерах.

 «Первые 83 птицы, которые были доставлены накануне, 
- маточное поголовье, ожидаем получить в мае-июне этого 
года первых птенцов, первый приплод именно камчатской 
птицы. В итоге они будут поставлены на крыло и пополнят 
генофонд нашего уникального края», - сказал Алексей 
Кумарьков.

Министр отметил, что сейчас сотрудники центра присту-
пили к работе, они создадут комфортные условия для 
репродукции кречетов.

«Мы очень долго готовились к поступлению птиц на 
Камчатку, подбирали высококлассных специалистов, 
которые будут проживать непосредственно в центре 
и обеспечивать должный уход за кречетами», - сказал 
Шухрат Разаков, генеральный директор соколиного центра 
«Камчатка».

Птиц разместят в вольеры парами. Вольеры оборудованы 
всем необходимым для комфортного проживания соколов. 
Соколиный центр рассчитан на 200 вольеров, то есть на 
проживание 400 птиц, – это самый крупный центр по 
репродукции краснокнижных птиц в мире. 

 «Для работы центра птицы не будут изыматься из есте-
ственной среды, наоборот, они будут выпускаться в дикую 
природу для усиления и восстановления популяции. 
Благодаря работе центра может практически исчезнуть 
браконьерство. Также центр станет точкой притяжения 
туристического значения и при организации сопутствую-
щей деятельности создаст дополнительные рабочие места 
для жителей Камчатки», - сказал губернатор Владимир 
Солодов.

Напомним, 83 белых кречета накануне встретили в аэро-
порту Камчатки, сейчас птицы доставлены в мильковский 
центр.

Добавим, проект реализуется компанией «Соколиный 
центр “Камчатка”» по соглашению с Корпорацией разви-
тия Дальнего Востока и Арктики (КРДВ), соинвесторами 
выступают ОАО «Запсибгазпром» и инвестиционная плат-
форма Фонда «Росконгресс» – Фонд «РК-Инвестиции».

Владимир Солодов одной из главных задач в должности 
губернатора Камчатского края считает развитие экологи-
ческого туризма, экологического сознания и подхода как 
у туристов, так и у организаторов туризма. С этой целью 
на полуострове реализуется большое количество зеленых 
проектов. Это «Школа защитников природы», которая 
направлена на развитие волонтёрского движения в деле 
охраны, обустройства ООПТ и экологического просвеще-
ния, проект создания на юге полуострова туристско-рекре-
ационного кластера “Заповедная Камчатка: земля людей, 
вулканов и лосося” в целях разгрузки воздействия на озеро 
Курильское и развития прилегающих к ООПТ террито-
рий, образовательно-научный центр зелёных технологий 
“Ойкумена” и локомотивный проект по развитию турист-
ско-рекреационного кластера “Парк "Три вулкана".

11 февраля 2022
 Источник: www.kamgov.ru

Рядом с селом Мильково на Камчатке планируют 
создать туристический хаб

Он станет начальной точкой маршрутов к достопримеча-
тельностям района.

Мильковский район является одним из ключевых для 
Камчатки. Ещё с советских времён он имеет репутацию 
сельскохозяйственной житницы полуострова. В 2021 году 
район получил новую жизнь в связи со вводом в эксплу-
атацию 300-километровой современной автомобильной 
трассы Петропавловск-Камчатский-Мильково. Что мест-
ные власти делают для развития района сегодня, рассказал 
глава Мильковского района Николай Сепко.

На сегодня в районе, помимо федеральных и региональ-
ных программ, реализуется 16 муниципальных, в том 
числе связанных с жилищно-коммунальным хозяйством. 
Это программы «Энергоэффективность», «Развитие энер-
гетики и коммунального хозяйства», «Доступное жильё». 

«В рамках программы «Энергоэффективность» мы 
продолжили менять аварийные сети. Это очень актуально 
не только для Мильковского района, но и для Камчатки 
в целом. Ещё одно из значимых событий: мы в прошлом 
году подключили к центральному теплоснабжению 13 
частных домов. Говоря о сфере ЖКХ, не могу не упомя-
нуть программу «Формирование комфортной городской 
среды». Мы в 2021 году благоустроили практически все 
оставшиеся придомовые территории. Это 24 двора за 
один год не только в Милькове, но и в наших посёлках: 
Долиновке, Шаромах, Пущине. Работы в этом направле-
нии на 2022 год осталось совсем мало. В рамках этого же 
проекта мы обустроили две общественных территории, 
выбранные гражданами. Если говорить о строительстве 
жилья, то в прошлом году у нас закончилось строительство 
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35-квартирного дома, новое жильё получили 35 семей. На 
очереди строительство ещё одного дома на 21 квартиру, 
квартиры в новом доме получат очередники по пересе-
лению из аварийного жилья. В рамках губернаторского 
проекта «Решаем вместе» благоустроено ещё 5 новых 
общественных пространств на территории района за один 
год», — рассказал Николай Сепко.

В рамках программы была затронута тема развития 
туризма в Мильковском районе, который, по словам 
главы региона Владимира Солодова, может стать одним 
из основных драйверов роста камчатской экономики. Как 
сообщил Николай Сепко, Мильковский район благодаря 
строительству автомобильной трассы имеет большой 
туристический потенциал.

«Мильковский район может предложить и этнотуризм, и 
бальнеологический туризм, и спортивный, и даже экстре-
мальный. Туристы могут заниматься трофейной охотой, 
любительской и спортивной рыбалкой. Теперь мы можем 
сократить дальность перелёта в Кроноцкий заповедник. 
Гораздо быстрее и дешевле доехать до Милькова на авто-
транспорте, и только потом задействовать вертолёт, чем 
лететь с Елизова. Кроме того, в окрестностях районного 
центра мы планируем создать туристический хаб, который 
бы стал местом размещения гостей и начальной точкой 
маршрутов к достопримечательностям района. В конце 
прошлого года мы провели ряд встреч с потенциальными 
инвесторами, переговоры уже завершены, и на нашу 
территорию заходят владельцы гостиничного комплекса 
и спа-отеля «Лагуна». Сейчас решаем под этот проект 
вопросы с землёй. Также мы ведём переговоры со «Снежной 
долиной», чтобы организовать какие-то новые маршруты в 
районе посёлка Лазо, вертолётную площадку там сделать, 
перевозить туристов в направлении Ключевской группы 
вулканов», — добавил Николай Сепко. 

Самый интересный, по мнению главы Мильковского 
района, проект, который запущен в районе, – соколиный 
центр «Камчатка». Он предусматривает репродукцию, 
сохранение и реабилитацию птиц. Большой и значимый 
для района проект вырос буквально на пустом месте в 
течение года. Данный объект представляет большой инте-
рес с точки зрения развития туризма. 

Рассказал Николай Сепко и о мероприятиях по форми-
рованию экологического мышления и защите природы, 
которые реализуются на территории района. 

«К сожалению, есть негативные моменты, встречаются 
несанкционированные свалки и в населённых пунктах, и 
на межселенной территории. Только в 2021 году мы ликви-
дировали 9 таких свалок общей площадью почти 3600 
квадратных метров. Обратите внимание, у нас в Милькове 
все мусорные павильоны крытого типа. Это сделано 
специально для того, чтобы мусор не разбрасывался и не 
растаскивался по улице. Всё надлежащим образом собира-
ется и транспортируется на полигон. Много внимания мы 
уделяем пропаганде ответственного отношения к природе 
– как среди детей, так и среди взрослых, и в школах, и на 
предприятиях», — сказал глава Мильковского района.

Также была рассмотрена тема борьбы с бродячими 
животными. На территории района действует приют, кото-
рый финансируется из краевого бюджета.

Говоря о программах поддержки предпринимателей, 
Николай Сепко сообщил, что в Мильковском районе 
большое внимание уделяется развитию животноводства, 

крестьянских фермерских хозяйств. 
«Например, в 2021 году одно из таких хозяйств на терри-

тории района получило от нас серьёзную финансовую 
поддержку - порядка 3,3 млн рублей на закупку мине-
ральных удобрений и на заготовку кормов. Кроме этого, 
мы поддерживаем наших производителей искусственного 
осеменения. Ещё у нас работает программа поддержки 
малого и среднего предпринимательства - это отдельная 
программа, в которой мы предусматриваем поддержку 
наших предпринимателей, которые в том числе работают 
в области сельского хозяйства. Мы компенсируем хлебо-
пёкам часть затрат на коммунальные услуги, на доставку 
хлеба в наши отдалённые посёлки, приобретаем транспорт 
для доставки этого хлеба, компенсируем также доставку 
муки от производителя до места выпекания хлебобулоч-
ных изделий. В итоге у нас в районе более 20 сортов и 
наименований своей выпечки», — сказал глава района.

Кроме того, по итогам 2021 года в районе заключено 11 
социальных контрактов: в связи со сложной жизненной 
ситуацией, на поддержку крестьянско-фермерского хозяй-
ства, на поиск работы и на поддержку индивидуального 
предпринимательства.

Каждый начинающий предприниматель получил 200 тыс. 
рублей на реализацию своих идей.

В завершение встречи глава Мильковского района расска-
зал о доступе к интернету в населённых пунктах.

«У нас к 2021 году ещё оставались территории, которые 
не были подключены, но в этом же году мы реализовали 
соглашение с ПАО «Ростелеком» при поддержке мини-
стерства цифрового развития края и подключили частный 
сектор Милькова, а также Пущино, Шаромы, Долиновку, 
Атласово. На сегодняшний день у нас всего один насе-
лённый пункт остаётся без современного интернета – это 
посёлок Таёжный. Мы сейчас ведём новые переговоры с 
нашим федеральным провайдером, чтобы и Таёжный к 
оптоволокну подключить и местные жители получили 
доступ к возможностям Всемирной сети. Кроме того, у 
нас есть планы на улицах Милькова раздавать бесплатный 
Wi-Fi, установить умные камеры, интерактивные экраны. 
Всё будет зависеть от финансирования», — добавил 
Николай Сепко.

Напомним, развитие туризма на Камчатке способствует 
улучшению качества жизни населения, созданию рабочих 
мест и привлечению инвесторов в регион, развитию и 
повышению нацрейтинга региона.

3 марта 2022
Источник: www.kamgov.ru



25

Новости муниципальных районов / Мильковский  район

На Камчатке в память о первой женщине-каюре Маргарите 
Байшуаковой прошло мероприятие «Зимняя упряжка»

На эвенском стойбище родовой общины "Нюлтен" состо-
ялось знаковое для Мильковского района событие.

Открыла мероприятие директор МБУ "Мильковская 
библиотечная система» Н. А. Синаева рассказом об исто-
рии возникновения зимнего фестиваля "Берингия".

Перед гостями праздника выступил эвенский ансамбль 
«Нургэнэк», представив публике несколько национальных 
танцев.

Библиотекари наградили грамотами победителей и 
участников районного конкурса детского творчества "Мир 
ездовых собак".

В рамках массового мероприятия состоялась выстав-
ка-портрет фотосюжетов "Легендарная женщина-каюр 
Маргарита Байшуакова", где были представлены фотогра-
фии ежегодного участия в основных гонках.

Также в рамках праздника прошла выставка текстильных 
и каркасных кукол с эвенскими мотивами и убранством 
"Кукольный променад Камочки" от рукодельного клуба 
при Мильковской районной библиотеке им. Г. Г. Поротова 
"Мастерская чудес" (руководитель Н. В. Конфедератова).

Для гостей мероприятия провели мастер-класс "Кукла на 
счастье" от членов клуба "Мастерская чудес".

Многочисленные станции с подвижными играми по пери-
метру стойбища развлекли как детей, так и их родителей.

Также в работе было несколько площадок: видеозона 
"Берингия, несущая праздник" – сюжеты записи интервью 
каюров, участников гонки за все годы существования 
легендарного фестиваля; "Фиточай - не скучай" – угощения 
от ИП "Рябушенко" с различными видами мильковского 
натурального горячего чая; «Я камчадалочка» - фотозона с 
тантамаресками; выставка-продажа книжной и сувенирной 
продукции – футболки и кружки с сублимационной печа-
тью мильковской символики в ассортименте; мастер-класс 
"Люблю Мильково" – изготовление брелоков; аквагрим и 
катание на собачьих упряжках и "снежном банане".

28 марта 2022
Источник: www.kamgov.ru

Новое оборудование поступило                                                                    
в больницу Милькова на Камчатке

В рамках реализации программы «Модернизация первич-
ного звена здравоохранения» в Мильковскую районную 
больницу приобретено дорогостоящее оборудование - 
авторефрактометр и офтальмологический комплекс.

Продолжается переоснащение медицинских учреждений 
края, что повышает качество медицинского обслуживания 
населения, способствует развитию региона и повышению 
его привлекательности для инвесторов. 

Так, в Мильковскую районную больницу приобретено 
новое оборудование офтальмологического профиля по 
программе модернизации первичного звена здравоохра-
нения. Аппараты объединяют в себе новейшие высоко-
эффективные технологии и предоставляют специалистам 
детальную информацию о геометрии глазного яблока 
пациента. Общая стоимость офтальмологического обору-
дования составляет более одного миллиона рублей. 

«Оборудование пришло по программе модернизации 
первичного звена здравоохранения. Нам было необходимо 
данное оборудование, так как без этих аппаратов не обхо-
дится ни один офтальмологический кабинет. Оборудование 
качественное, надежное. Новый авторефрактометр 

предоставляет нам больше возможностей для полноценного 
и более качественного исследования. Кроме того, оборудо-
вание служит годами без каких-либо проблем и не требует 
сервисных обслуживаний», - рассказал врач-офтальмолог 
Мильковской районной больницы Денис Черепнин.

В этом году на Камчатке продолжается реализация 
масштабной программы по модернизации первичного 
звена здравоохранения. Программа призвана улучшить 
условия оказания медпомощи гражданам Камчатского 
края. В рамках программы не только осуществляется 
переоснащение медицинских учреждений региона, но и 
проводятся капитальные ремонты для изменения облика 
учреждений. 

Напомним, в 2020 году распоряжением правительства 
Камчатского края была утверждена программа модер-
низации первичного звена здравоохранения. Реализация 
мероприятий рассчитана на 2021 - 2025 годы.

16 марта 2022
Источник: www.kamgov.ru
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В поселке Лазо на Камчатке открылась новая аптека

На базе фельдшерско-акушерского пункта в селе Лазо 
Мильковского района открылась аптека. Это позволило 
сделать лекарственное обеспечение жителей села макси-
мально доступным.

Теперь жители села Лазо могут приобрести необходимые 
лекарственные препараты на базе ФАПа, в котором и 
открылась новая аптека. В ближайшее время ассортимент 
лекарственных препаратов пополнится. Открытие аптек на 
базе фельдшерско-акушерских пунктов позволит решить 
проблему доступности медикаментов в небольших насе-
ленных пунктах края.

«Лекарственные препараты стали продавать в фельдшер-
ско-акушерском пункте, поэтому теперь жители села могут 
купить лекарства в шаговой доступности от дома. Сейчас 
ассортимент товаров пока неполный. Однако в скором 
времени комплектование будет завершено, и граждане 
смогут купить всё необходимое. Теперь лекарственное 
обеспечение жителей Лазо стало максимально доступным 
территориально. Безусловно, жители очень благодарны 
за то, что открытие аптеки на базе ФАПа состоялось», - 
рассказал главный врач Мильковской районной больницы 
Илья Булгаков.

Напомним, в 2020 году распоряжением правительства 
Камчатского края была утверждена программа модер-
низации первичного звена здравоохранения. Реализация 

мероприятий рассчитана на 2021 - 2025 годы. Основная 
задача модернизации – обеспечить доступность и качество 
первичной медико-санитарной помощи и медицинской 
помощи, оказываемых в сельской местности, рабочих 
поселках, поселках городского типа и малых городах, 
обеспечить приоритет интересов пациента и соблюдения 
прав граждан.

По программе целевого обучения к работе в больнице 
Милькова на Камчатке приступил врач-хирург

Штат Мильковской районной больницы пополнил 
врач-хирург, который прошел обучение в ординатуре по 
программе целевого договора.

Врач-хирург Мисак Арушанян приступил к работе в 
Мильковской районной больнице после того, как прошел 
обучение в ординатуре в Северо-Западном государствен-
ном медицинском университете имени И. И. Мечникова в 
рамках договора о целевом обучении. Молодой специалист 
получил служебное жилье, подъемные и доплаты, которые 
предусмотрены по программе целевого набора. 

«Я родился в Петропавловске-Камчатском, после школы 
уехал в Санкт-Петербург для обучения. Учился в меди-
цинском университете имени Мечникова лечебному делу 
шесть лет. После этого я прошел ординатуру по программе 
целевого обучения и вернулся на родину для работы. 
Конечно, я планирую остаться здесь», - рассказал молодой 
специалист.

Программа целевого набора позволяет выпускникам школ 
поступить в ведущие медицинские вузы страны. Вместе с 
тем студенты, обучающиеся по целевому направлению, 
имеют ряд преимуществ.

«Программа замечательная, она дает возможность полу-
чить хорошее образование, а после учебы нет проблем с 
поиском работы: по возвращении домой тебе предоставят 
рабочее место. Это очень большой плюс. По данной 
программе предусматривается оплата проезда и даже в 
летнее время во время каникул. Целевое обучение – это 
хороший вариант. Сейчас я работаю полноценно: веду 

поликлинический приём, работаю в стационаре. Также мне 
предоставили служебное жилье. Еще один плюс целевого 
обучения состоит в том, что после каждого года работы вы 
получаете дополнительные выплаты», - рассказал Мисак 
Арушанян.

Напомним, министерство здравоохранения Камчатского 
края объявило о начале набора претендентов на заклю-
чение договора о целевом обучении в ведущих медицин-
ских вузах страны. Прием документов от претендентов 
осуществляется министерством здравоохранения в срок до 
30 июня 2022 года. Более подробную информацию можно 
узнать на официальном сайте министерства здравоохра-
нения Камчатского края. Телефоны для справок: 8 (4152) 
42-77-93, 8 (4152) 42-00-97.

Для студентов, с которыми были заключены договоры о 
целевом обучении, в Камчатском крае разработаны допол-
нительные меры поддержки. Так, после первой сессии 
они будут получать материальную поддержку. Также 
студентам будут один раз в год компенсировать оплату 
проезда в период обучения. Кроме того, предусмотрена 
компенсация стоимости проезда врачам-клиническим 
ординаторам медицинских государственных образователь-
ных учреждений, обучающимся по целевым направлениям 
министерства здравоохранения Камчатского края.

26 апреля 2022
 Источник:www.kamgov.ru

30 марта 2022
 Источник:www.kamgov.ru
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Возрождаем традиции

Такого мероприятия не проводили лет, наверно, 20.    Но  4 
февраля  2022 года в рамках  Дня молодого избирателя,  под 
звуки Гимна Российской Федерации в Усть-Большерецкой 
территориальной избирательной комиссии  открылось 
торжественное мероприятие, посвященное вручению 
паспортов юным гражданам Российской Федерации, жите-
лям села Усть-Большерецк Арутюнян Мариам, Рыбенко 
Вадиму и  Шевченко Степану.

  Открывая его, председатель Усть-Большерецкой терри-
ториальной избирательной комиссии Людмила Николаевна 
Утёнышева   пожелала юным сельчанам, чтобы  через всю 
жизнь, в любой ситуации, стоя перед выбором жизненного 
нравственного пути, они  пронесли звуки торжественной 
музыки, олицетворяющей мощь,    миролюбие, добро-
сердечность, гостеприимство, милосердие, великую силу 
российского государства и его людей.

   Паспорт- главный документ гражданина Российской 
Федерации, наделяет ребят первыми в его жизни правами 
и подтверждает сопричастность и единение с гражданским 
обществом нашей огромной страны.

   Первый в жизни юридический документ вручил 
подросткам Глава Усть-Большерецкого муниципального 
района Кирилл Сергеевич Волков. Он обратил внимание 
на то, что вместе с правами  на ребят возлагаются и опреде-
ленные обязанности. И, прежде всего, это  хорошая учеба 
и честный труд. России нужны  умные, любознательные, 
творческие  умы и личности. Кирилл Сергеевич пожелал 
также помнить всегда  исторические и трудовые страницы 

родного Усть-Большерецкого района,  которые вершат их 
родные.

   Заместитель главы Усть-Большерецкого сельского посе-
ления Анастасия Владимировна Ермолова, вручая юным 
гражданам памятные подарки в честь 110-летия села Усть-
Большерецк, пожелала им хорошей дороги в будущее, 
добрых дел и постоянного стремления к совершенству.

   Помятуя старые добрые традиции, организаторы 
праздника не забыли и про малышей- первоклассники  под 
руководством  Надежды Григорьевны Есипчук и Натальи 
Владимировны Марунич- члена  Усть-Большерецкой ТИК, 
поздравили юных граждан с получением паспорта, расска-
зали, хоть и в шуточной форме, но  с большим намеком, 
как нужно с ним обращаться и вручили ребятам обложки 
для паспорта.

 Доброжелательную и открытую атмосферу праздника 
отметили родители подростков и поблагодарили 

 Елену  Михайловну Долгую-начальника миграционного 
пункта Усть-Большерецкого МО МВД России, Ольгу 
Геннадьевну Маркину- исполняющую обязанности    
начальника Усть-Большерецкого отделения КГКУ «МФЦ 
по Камчатскому краю»,  председателя Усть-Большерецкой 
ТИК Людмилу Николаевну Утёнышеву за    праздник.

 Никитина С.А. – член Усть-Большерецкой ТИК

Февраль 2022
Источник:www.ubmr.ru

В два отдалённых села Камчатки пришёл                           
высокоскоростной интернет

Оптоволоконные линии связи построены в поселке 
Паужетка и селе Кавалерском Усть-Большерецкого района.

Более 400 семей из этих населенных пунктов благодаря 
строительству распределительной сети впервые смогли 
подключить высокоскоростной интернет и другие цифро-
вые услуги.

«Подключить к интернету эти два населённых пункта 
удалось благодаря реализации федерального проекта 
«Информационная инфраструктура» нацпрограммы 
«Цифровая экономика Российской Федерации» и 
собственной инвестиционной программы «Ростелекома». 
В 2021 году в рамках этого проекта все социально 
значимые объекты Камчатского края, в том числе школы, 
фельдшерско-акушерские пункты, органы местного само-
управления, пожарные посты, участковые пункты полиции 
были подключены к сети интернет. Благодаря тому, что в 
регионе ко всем подобным объектам интернет подведён, 
цифровыми услугами могут пользоваться и жители отда-
лённых сёл и посёлков. Компания «Ростелеком» построила 
ещё в двух населённых пунктах распределительные сети, 
и теперь скоростной интернет есть в каждом доме и в 
каждой квартире. Отмечу, что в посёлке Паужетка интер-
нет появился впервые», – рассказал заместитель министра 

цифрового развития Камчатского края Виталий Батурин.
В селе Кавалерском Усть-Большерецкого района специ-

алисты провели оптоволокно до пяти многоэтажных и 65 
частных домов, в которых проживают сегодня 358 семей.

«Компания «Ростелеком» построила в двух населенных 
пунктах распределительную сеть по технологии GPON. 
Жители Паужетки и Кавалерского могут подключить 
интернет со скоростью до 200 Мбит/c, видеосервис Wink, 
который включает более 300 телеканалов и онлайн-кино-
театр, и услугу «Видеонаблюдение» с любым количеством 
внутренних и внешних камер», – рассказал директор 
Камчатского филиала ПАО «Ростелеком» Алексей Кулаков.

Напомним, 7 мая 2018 года Президент России Владимир 
Путин подписал указ "О национальных целях и страте-
гических задачах развития Российской Федерации на 
период до 2024 года". Национальные проекты направлены 
на обеспечение прорывного научно-технологического и 
социально-экономического развития России, повышения 
уровня жизни, создания условий и возможностей для 
самореализации и раскрытия таланта каждого человека.

18 февраля 2022
Источник: www.kamgov.ru
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В Усть-Большерецком районе Камчатки состоялся 
чемпионат «Октябрьский зубарь»

В рамках зимнего фестиваля «Берингия-2022» в Усть-
Большерецком районе прошел чемпионат по подледному 
лову корюшки «Октябрьский зубарь».

25-26 февраля 2022 года на акватории реки Большой 
в районе поселка Октябрьского состоялся V открытый 
чемпионат Усть-Большерецкого муниципального района 
по подледному лову корюшки «Октябрьский зубарь». В 
этом году чемпионат прошёл в рамках зимнего фестиваля 
«Берингия 2022».

«Чемпионат Усть-Большерецкого района по подледному 
лову корюшки «Октябрьский зубарь» завершен. В этом 
году мы поменяли статус и вошли в зимний фестиваль 
«Берингия». Я надеюсь, что в следующем году это меро-
приятие получит краевой статус», - сказал глава Усть-
Большерецкого района Кирилл Волков. 

Мероприятие традиционно проводилось в течение двух 
дней. В рамках «Октябрьского зубаря» состоялась большая 
кулинарная выставка, для которой местные мастерицы 
приготовили разнообразные блюда из рыбы.

«Мероприятие прошло на достойном уровне. В этом 
году чемпионат прошел в рамках большого фестиваля 

«Берингия». Участников было много, и мы надеемся, что 
в следующем году их будет ещё больше. Благодарим всех, 
кто принял участие, и ждем в гости на следующий фести-
валь!» - сказал глава поселка Октябрьский Игорь Головчак.

Ценные призы для рыбалки и активного отдыха доста-
лись победителям в номинации «Самый большой улов», 
где главный критерий – общий вес всей пойманной на 
соревнованиях рыбы. Победителем рыболовного турнира 
стал участник, выловивший самую крупную корюшку-зу-
батку. Счастливчику достался главный приз чемпионата 
– снегоход.

Отметим, история чемпионата по подлёдному лову 
корюшки берёт начало в 2017 году. Тогда он был орга-
низован силами Октябрьского поселения и имел статус 
поселкового. Уже в следующем году «Октябрьский зубарь» 
обрёл статус районного. 2022 год вывел чемпионат на 
новый уровень – сегодня «Октябрьский зубарь» является 
частью краевого зимнего фестиваля «Берингия».

1 марта 2022
Источник:www.kamgov.ru

КИМ ГЕННАДИЙ НИКОЛАЕВИЧ – Почетный житель 
Усть-Большерецкого района

16 апреля 2022 года Глава Усть-Большерецкого района 
Кирилл Сергеевич Волков и Председатель Думы Усть-
Большерецкого района Игорь Васильевич Головчак в 
одно из важнейших для района спортивных событий, 
а именно международный турнир по самбо имени 
Юрия Николаевича Утенышева, вручили удостоверение 
«Почетного жителя Усть-Большерецкого муниципального 
района» КИМУ ГЕННАДИЮ НИКОЛАЕВИЧУ.

Геннадий Николаевич Ким с 1986 года по настоящее время 
работает тренером-преподавателем в Усть-Большерецкой 
РДЮСШ. В сентябре 2022 года исполнится 36 лет его 
непрерывной работы в спортивной сфере. Геннадий 
Николаевич является примером здорового образа жизни, 
хорошим семьянином, преданным другом и надежным 
партнером, верным и справедливым наставником для 
своих воспитанников. Благодаря грамотному тренерскому 
подходу, упорству и мастерству он воспитал 9 мастеров 
спорта, 32 кандидата в мастера спорта, 18 человек являются 
чемпионами Дальневосточного федерального округа, есть 
чемпионы Азиатской части России, участники Первенства 
России по борьбе самбо и дзюдо. Его воспитанники регу-
лярно показывают высокие результаты на российских и 
международных соревнованиях. 

За высокие достижения в спорте Геннадию Николаевичу 
присвоено звание «Заслуженный наставник», звание 
Мастера спорта СССР.  Награжден Знаком «Отличник 

физической культуры и спорта», памятной медалью 
«Патриот России», Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Камчатского края, Почетными грамотами и 
Благодарственными письмами Усть-Большерецкого муни-
ципального района.

От всей души поздравляем Геннадия Николаевича и всю 
его большую крепкую семью с присвоением почётного 
звания! Ваше имя, Геннадий Николаевич, отныне, по досто-
инству – неотъемлемая часть истории Усть-Большерецкого 
района. Огромный вклад в развитие и формирование 
подрастающего поколения заслуживает самой высокой 
оценки. Ведь для нескольких поколений Вы образец ответ-
ственности, трудолюбия, преданности призванию, семье и 
малой Родине.

Напомним, что кандидатура Г.Н. Кима была выдвинута 
на комиссию по присвоению звания «Почетный житель 
Усть-Большерецкого района» Главой и Администрацией 
Апачинского сельского поселения.

Звание «Почетный житель Усть-Большерецкого района» 
присваивается пожизненно и является высшей степенью 
признания заслуг гражданина перед муниципалитетом и 
его жителями.

18 апреля 2022
Источник:www.ubmr.ru
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Олега Бондаренко избрали новым главой  
Усть-Камчатского района Камчатки

Депутаты районного совета единогласно проголосовали 
за его кандидатуру.

«19 апреля состоялась очередная сессия собрания 
народных депутатов Усть-Камчатского муниципального 
района, на которой депутаты единогласно приняли реше-
ние и проголосовали за кандидатуру Бондаренко Олега 
Сергеевича. Ранее на рассмотрение совета было представ-
лено три претендента на этот пост», - рассказал министр 
по делам местного самоуправления и развитию Корякского 
округа Денис Прудкий.

Конкурс проводился в порядке, установленном решением 
Совета народных депутатов Усть-Камчатского муни-
ципального района от 22.12.2021 № 45-нпа «О порядке 
проведения конкурса по отбору кандидатур на должность 
главы Усть-Камчатского муниципального района». 

«Министерство по делам местного самоуправления и 
развитию Корякского округа Камчатского края поздравляет 
Бондаренко Олега Сергеевича с избранием на должность 
главы Усть-Камчатского муниципального района и желает 
ему успехов, продуктивной и плодотворной работы на 
благо жителей и района», - отметил Денис Прудкий.

Напомним, решение о назначении конкурса по отбору 
кандидатур на должность главы муниципального района 
было принято Советом народных депутатов Усть-
Камчатского муниципального района в связи с отставкой 
по собственному желанию Василия Логинова с 28 января 
2022 года.

Конкурс проводился в два этапа: в ходе первого доку-
менты претендентов оценивались с точки зрения достовер-
ности, полноты и соответствия положению о проведении 
конкурса. Второй этап проходил в форме собеседования, 
по итогам которого участники конкурса были представ-
лены районному парламенту.

Справка: 
Олег Сергеевич Бондаренко родился в 1981 году в 

Петропавловске-Камчатском-50 (г. Вилючинск).
После окончания школы поступил в Камчатский филиал 

Всероссийской академии внешней торговли, которую 
окончил в 2003 году, получив квалификацию «юрист».

С июня 2002 года по январь 2022 года проходил службу в 

прокуратуре Камчатского края.
За время трудовой деятельности занимал должности 

помощника прокурора ЗАТО г. Вилючинска, старшего 
следователя Усть-Камчатской межрайонной прокуратуры, 
следователя и старшего следователя прокуратуры ЗАТО г. 
Вилючинска, старшего следователя Елизовского межрай-
онного отдела Следственного управления Следственного 
комитета при прокуратуре РФ по Камчатскому краю, 
прокурора отдела по надзору за исполнением федерального 
законодательства прокуратуры края, помощника проку-
рора Камчатского края, Усть-Камчатского межрайонного 
прокурора и прокурора Соболевского района.

После выхода на пенсию в январе 2022 года принят 
на должность заместителя главы администрации 
Усть-Камчатского района - руководителя Управления 
имущественных и земельных отношений администра-
ции Усть-Камчатского муниципального района. С 29 
января – назначен исполняющим полномочия главы Усть-
Камчатского муниципального района.

Олег Бондаренко женат, воспитывает двух сыновей.

19 апреля 2022
Источник: www.kamgov.ru

Малой родине – 96!
Жители Усть-Камчатского района отметили 96-ую годов-

щину со Дня образования муниципалитета.
1 апреля в Козыревском доме культуры «Ракета» в честь 

этой замечательной даты состоялся праздничный концерт. 
На мероприятии глава поселения Ирина Байдуганова 
поздравила присутствующих и вручила благодарственные 
письма и почётные грамоты самым активным жителям 
посёлка.

После торжественной части в ходе концерта прозвучали 
песни о родине, счастье и весне,а также коллективы 
художественной самодеятельности исполнили весёлые и 
зажигательные хореографические номера.

2 апреля жителей Усть-Камчатского района чествовали и 
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поздравляли с праздником в райцентре.
Мероприятия, посвящённые 96-ой годовщине со Дня 

образования муниципалитета, начались в Центре культуры 
и досуга с торговли молочной продукцией и выставки 
работ воспитанников Усть-Камчатской детской школы 
искусств.

Затем гости переместились в зрительный зал на празд-
ничный концерт. Череда тёплых слов и творческих номеров 
стартовала с показа исторически-познавательного ролика 
об Усть-Камчатском районе. После этого началась торже-
ственная часть, на которой ведущие прочитали поздра-
вительные слова от первого заместителя председателя 
Законодательного собрания региона Андрея Копылова.

Затем на сцену пригласили временно исполняющего 
полномочия главы Усть-Камчатского муниципального 
района Олега Бондаренко.

«В ролике было описано очень много наших богатств, 
но самое главное богатство осталось в стороне – это 
наши люди. Спасибо вам за любовь к своему району! 
Желаю вам от всей души здоровья, благополучия и, самое 
главное, удачи во всех ваших начинаниях», – сказал Олег 
Бондаренко.

Далее зрители посмотрели несколько вокальных номеров, 
после которых слово предоставили председателю Совета 
народных депутатов Усть-Камчатского муниципального 
района Михаилу Бусаргину и главе Козыревска Ирине 
Байдугановой.

«Уважаемые земляки! Разрешите в день рождения нашего 

района сердечно поздравить вас с этим праздником. Я 
думаю, что все вместе мы продолжим добиваться хороших 
результатов и останемся такими же сплочёнными и друж-
ными», – поздравил жителей Михаил Бусаргин.

«Дорогие жители Усть-Камчатского района, от всей души 
поздравляю вас с 96-ой годовщиной со Дня образования! С 
праздником,здоровья вам на многие годы, счастья, успехов 
и мирного чистого неба над головой», – добавила Ирина 
Байдуганова

Кроме того, тех, кто вносит огромный вклад в развитие 
муниципалитета и добились больших высот в профессио-
нальной деятельности, отметили почётными грамотами и 
подаркми. А после торжественной части артисты из Усть-
Камчатска, Ключей и Козыревска продолжили радовать 
гостей праздника своими выступлениями.

«Коллективы из соседних посёлков – огромные молодцы, 
спасибо за то, что приехали! Все показали себя на высшем 
уровне. Району я хочу пожелать процветания и оставаться 
таким же красивым», – поделилась впечатлениями воспи-
танница Усть-Камчатской ДШИ Маргарита Осянкина

После концерта в фойе второго этажа ЦКиД для 
маленьких жителей посёлка была организована игровая 
программа.

Вот так и прошёл 96-ой день рождения нашего любимого 
района. Желаем ему не останавливаться на достигнутом и 
продолжать развиваться. С праздником, Усть-Камчатский 
район!

Кристина Никова

06 апреля 2022
Источник : www. ust-kam.ru
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Дикоросы за деньги

Четвёртый год в Козыревске работает цех, куда жители 
могут принести собранные дикоросы и получить за это 
деньги. А ещё там принимают картофель и морковь.

В 2017-2018 годах в Козыревске на базе бывшего здания 
узла связи начались работы по созданию цеха по приёму 
различных дикоросов и корнеплодов. Инициаторами 
проекта выступили первый заместитель председателя 
Заксобрания региона Андрей Копылов и бизнесмен 
Владимир Пономаренко.

Конечно, расценки отличаются от магазинных. Но для 
тех же пенсионеров, проживающих в поселении, выходит 
очень даже неплохая сезонная надбавка к пенсии. К тому 
же, открытие цеха – это дополнительные рабочие места.

Работа цеха начинается в июне, когда появляются первые 
черемша и папоротник, а заканчивается в октябре вместе 
с окончанием брусничного сезона. В прошлом году здесь 
также принимали от населения картофель и голубицу. 
Папоротник и черемшу здесь солят, а ягоды после обра-
ботки замораживают. Основными потребителями продук-
ции являются работники рыбодобывающих предприятий 

Усть-Камчатска.
Кроме того, вся продукция изготавливается строго по 

ГОСТам, а в 2020 году она получила сертификаты качества.

08 апреля 2022
Источник : www. ust-kam.ru

Ярко, интересно и результативно!
Образцовая хореографическая студия «Фиеста» приняла 

участие в нескольких творческих конкурсах, проходивших 
на весенних каникулах в Новосибирске.

Речь идёт о Международном конкурсе-фестивале «Берега 
надежды», Международном конкурсе хореографических 
искусств «Новый мир» и Всероссийском конкурсе хорео-
графического творчества «Гжельские узоры».

Приглашение на эти конкурсы мы получили по итогам 
отборочных туров по видеозаписи. Нам не верилось, что в 
период экономического кризиса найдётся финансирование 
для поездки большой группы детей, и ответ о выделении 
финансирования стал для нас приятным подарком на 
20-летие студии, которое состоится в мае.

Большую признательность за понимание важности 
участия в живых крупных конкурсах, финансировании 
поездки выражаем О. С. Бондаренко – временно испол-
няющему полномочия Главы Усть-Камчатского района, 
А. А. Копылову - первому заместителю председателя 
Законодательного Собрания Камчатского края, М. В. 
Бусаргину - Главе Ключевского сельского поселения, В. 
М. Павленко - генеральному директору ООО «Город-415», 
В. П. Ханзутину – родовая община коренного малочислен-
ного народа камчадалов «Арлыч». В организации поездки 
большую поддержку оказали администрация МБОУ 
«Средняя школа № 4 п. Ключи» и родители.

Выезды на далёкие большие конкурсы – всегда очень 
сложный процесс, тем более, что сразу три конкурса, а 
большинство детей не только первый раз участвуют в 
реальном конкурсе, но и первый раз выехали из посёлка, к 
тому же без мамы. Мы справились со всеми трудностями, 
достойно представили посёлок Ключи и Усть-Камчатский 
район на конкурсах, дипломы лауреатов 1, 2, 3 степени 
в разных номинациях в каждом конкурсе и Гран-при за 
балетмейстерскую работу тому подтверждение.

 Оценка жюри
После каждого конкурса проходило обсуждение с 

членами жюри. По нашим постановкам сделали хорошие 
замечания и дали дельные советы, которыми обязательно 
воспользуюсь и внесу коррективы. Была отмечена эмоци-
ональная подача исполнителей в танцах, грамотность и 
музыкальность в исполнении. Наши танцы запомнились 
членам жюри среди большого количества всех участников. 
Это радует, потому что за комментариями для других 
участников жюри приходилось листать свои протоколы.

Радует, что мои дети стойко выдержали все трудности, 
ранние подъёмы, репетиции на новых сценах, справились 
с волнением, усталостью, работали как крепкая команда. 
В каждой поездке они учатся чему-то новому, получают 
опыт самостоятельности, взаимопомощи, общей ответ-
ственности, раскрываются с разных сторон, которые не 
замечаются дома. Вместе трудности преодолеваются 
легче, и девиз «Один за всех и все за одного» – уже не 
пустой лозунг, а результат совместной работы.

По традиции дети поделились своими                                                   
впечатлениями о поездке.

Телицына Алена: «В моей жизни – это первые конкурс-
ные испытания такого уровня. Было очень волнительно, 
потому что на конкурс приехали сильные танцевальные 
коллективы из разных городов. То, что я видела на сцене, 
оставило в моей душе неизгладимые впечатления, яркие, 
интересные постановки, хорошо подготовленные исполни-
тели. Мы поняли, к какому уровню нам нужно стремиться 
и чему ещё учиться!

Особенно мне понравился мастер-класс по сцениче-
скому движению и актёрскому мастерству, на котором мы 
учились проявлять себя, свои эмоции, взаимодействовать 
друг с другом. Педагог Екатерина Духовская была очень 
доброжелательна, она нашла к нам особенный подход.
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Очень ярким впечатлением нашей поездки стало 
посещение Новосибирского академического театра 
оперы и балета. Тогда-то и произошло чудо моей первой 
встречи с прекрасным, возвышенным искусством балета. 
Нам посчастливилось увидеть балетные спектакли 
«Чиполлино», «Спартак» и «Жизель». Вот где начинаешь 
понимать, что такое настоящее искусство! Завораживало 
всё: техника и игра балетных артистов, сказочные декора-
ции и костюмы, чарующие звуки музыки.

Познавательным и необычным для нас стало посеще-
ние Парка чудес Галилео. Это большое пространство, 
наполненное научными чудесами. Особенно запомнилась 
тёмная комната, в которой вокруг нас вращались стены 
и потолок, затем гас свет – и над нами начинали летать 
маленькие привидения. Мы попали в комнату, где нару-
шена гравитация и всё вверх дном. Оказалось, физика 
может быть совсем не скучной! И, наконец, зеркальный 
лабиринт: мигающий свет, вокруг зеркала. Найти выход 
было сложно, но мы это сделали.

Впечатлений масса! Домой мы вернулись с невероятным 
зарядом бодрости, восхищения и гордости за свои дости-
жения, а главное, с огромным желанием покорять новые 
вершины и готовиться к юбилею студии!»

Семён Кириллов: «Отправляясь в «очередной поход 
за новыми победами», волновались, потому что везли 
новую танцевальную программу и понимали, что должны 
достойно показать, чему научились. Очень хорошо 
проявили себя девочки средней группы, хотя это была 
их первая крупная поездка на конкурсы. Радует, что мы 
опять получили Гран-при и несколько 1 и 2 мест! Поездка 
оставила много хороших воспоминаний. Хочу поблаго-
дарить нашего руководителя Викторию Владимировну, с 
«Фиестой» я побывал в разных городах, стал настоящим 
театралом и ценителем балета. Очень ждал этой поездки, 
чтобы вновь пойти в театр. Жаль, что сходили только на 
3 балета, а хотелось ещё попасть на «Лебединое озеро» 
и «Дон Кихота». Обязательно приглашу в театр на балет 
маму и всю семью, когда поедем в отпуск, чтобы они 
испытали такие же прекрасные эмоции, как я».

Вероника Бобрякова: «Это незабываемые впечатления. 
Наш коллектив очень дружный, как большая семья, мне 
было очень комфортно. Мы много трудились, и у нас 
всё получилось. Все конкурсы прошли великолепно. 
Отдельное спасибо нашему хореографу за такое терпение! 
Это моя первая поездка на конкурс, и она оставила после 
себя много эмоций. Очень хочу ещё побывать с «Фиестой» 
на конкурсах в других городах, потому что мы много видим 
нового и интересного».

Настя Майер: «Для меня это новое, интересное событие. 
Мы так ждали конкурсов! Было очень волнительно, но 
как мы вышли на сцену–  всё волнение как-то пропало. А 
когда дождались результатов конкурсов, то моей радости 
не было предела: мы в числе победителей! Даже получили 
Гран-при! И это среди больших коллективов, у них очень 
красивые танцы и особенно костюмы! После этого я заря-
дилась приятными и хорошими эмоциями. Мы все за это 
время стали более дружными, прикольно и весело жить 
вместе с девочками... Плотный график интересных собы-
тий, некогда скучать: мы ходили по разным экскурсиям, 
не один раз посещали театр. Больше всего мне понравился 
балет «Чиполлино», главный герой такой весёлый и озор-
ной, мы даже с ним сфотографировались! Мне всё очень 

понравилось, круто ездить с коллективом на конкурсы, 
сразу хочется танцевать ещё лучше и круче! Было жалко 
уезжать, и прощаться с таким прекрасным городом, наде-
юсь, что ещё приедем, и в другие города тоже!»

 Встреча с выпускниками
 Приятным сюрпризом стала встреча на конкурсной 

площадке с выпускниками студии прошлых лет. Алла 
Зверева сейчас учится на 3 курсе, получает профессию 
хореографа, приехала на конкурс в составе великолепного, 
хорошо подготовленного коллектива. Приятно было пооб-
щаться с её руководителем и услышать много хороших слов 
о нашей Алле! Виктория Шустрова, выпускница прошлого 
года, сейчас студентка 1 курса отделения «народный танец» 
Новосибирского колледжа искусств, приняла участие в 
конкурсе вместе с нами как постановщик танца «Первая 
любовь» и даже как исполнитель, за одну репетицию 
влилась в наши танцы. Она заметно выросла в исполни-
тельском мастерстве. Меня переполняла гордость за моих 
выпускников, радость встречи с ними как с коллегами уже!

Все запланированное нам удалось выполнить. Посетили 
художественный музей, где экскурсовод очень интересно 
рассказал о смысле, заложенном в каждом предмете или 
образе на картине, о секретах передачи света и тени. Мы 
узнали, что у кого-то из художников только натюрморты 
(например, завтраки), портреты или пейзажи, только горы 
или море. На экскурсии в «НОВАТ» мы узнали интересные 
факты строительства и самом здании, что это самый боль-
шой театр в России и называют его Сибирский Колизей, 
скульптурах в зрительном зале, особенностях передачи 
звука, посмотрели выставку костюмов, узнали, как шьётся 
балетная пачка. Очень хотелось посмотреть таинственное 
закулисье, но шёл монтаж больших декораций к началу 
спектакля и доступ на сцену был закрыт.

Поездки на большие конкурсы очень важны для твор-
ческого роста студии и развития каждого ребёнка как 
личности. Явные улучшения в исполнительском мастер-
стве воспитанников заметны сразу, этому способствует 
мотивация, полученная, глядя на сверстников, которые 
танцуют лучше. Всегда есть к чему стремиться.

Спасибо всем, кто активно помогал в организации 
поездки. Поздравляю каждого воспитанника средней и 
старшей группы с призовыми местами и победами!

Я горжусь вами!
 Руководитель ОХС «Фиеста»
Ситало В. В.

11 апреля 2022
Источник : www. ust-kam.ru
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Не зря взяли
Жители Усть-Камчатского района успешно осваивают 

дальневосточные гектары.
Один из примеров – жительница Козыревска Ольга 

Коханистая. Она первая в районе заключила в конце 2016 
года договор безвозмездного пользования на 50 соток земли 
в центре посёлка.

– Брали участок для ведения личного подсобного хозяйства. 
Некоторое время понадобилось на приведение территории в 
порядок, строительство помещений для птицы. Но задумку 
реализовали. Ежегодно в летне-осенний период разводим 
птицу, мясо которой реализуем населению, – поделилась 
Ольга.

Совсем недавно женщина стала полноправной владелицей 
участка, так как, по условиям программы, по истечении пяти 
лет со дня заключения договора безвозмездного пользования 

С Божьей помощью
За два отопительных сезона почти два миллиона долга, 

невыплата которого теперь грозит изъятием имущества 
судебными приставами. Такая ситуация сложилась в 
усть-камчатском храме Покрова Пресвятой Богородицы.

Непростая финансовая ситуация в стране за последние 
пару лет сказалась на платёжеспособности практически 
всех. Не стал исключением и православный мир. С 2020 
года у усть-камчатского храма накопился почти двухмил-
лионный долг за теплоснабжение.

По словам настоятеля, раньше оплачивать жилищно-ком-
мунальные услуги помогали спонсоры, но с приходом 
новой ресурсоснабжающей организации счета стали 
неподъёмными – до 300 тысяч рублей за один месяц 
(ведь храм в данном случае выступает как юридическое 
лицо, для которых тариф на тепло гораздо выше, чем для 
населения).

Не помогла сократить суммы даже установка приборов 
учёта.

– За 2020/2021 и частично за 2019/2020 отопительные 
сезоны набежал долг более 1 900 000 рублей. Финансовой 
возможности погасить такую сумму у нас нет, поэтому 
сейчас мы находимся в таком положении, что на нас 
«Корякэнерго» подало в суд, – поделился настоятель храма 
Покрова Пресвятой Богородицы Николай Пендюков.

В 2021-ом иерей совместно с экс-главой района писал 
письмо ресурсникам с просьбой отсрочить выплату долга 
на один год, но пришёл отказ.

– Мы регулируемая организация, и выручку мы должны 
направлять на реализацию своей производственной 
программы: это закупка топлива, ремонты, затраты по 
текущей эксплуатации, оплата труда персоналу. На сегодня 
размер задолженности перед нашей организацией в целом 
по Усть-Камчатску составляет практически 64 миллиона, 
которые исключены из оборота. Чтобы не останавливать 
свою производственную деятельность, мы привлекаем 
заёмные средства. В настоящее время ставка привлечения 
– 24 % годовых. Поэтому предоставить такую большую 
отсрочку у нас не было возможности. В связи с этим пришёл 
отказ, – пояснил заместитель генерального директора по 

экономике, финансам и сбыту АО «Корякэнерго» Евгений 
Лукьяненко.

Пока поставщик тепла вёл претензионную работу, шансы 
договориться, в частности, о реструктуризации долга, 
были. Сейчас такой возможности уже нет.

– На данный момент уже получено четыре исполнитель-
ных листа на 1 912 000 рублей. Дальше мы передали их в 
службу судебных приставов. Возбуждены исполнительные 
производства, поэтому в данной ситуации мы уже не 
можем как-то договариваться о реструктуризации задол-
женности, потому что сейчас её взысканием занимается 
именно служба судебных приставов, – добавил Евгений 
Юрьевич.

С текущего отопительного сезона храм не является 
потребителем данной организации и отапливается само-
стоятельно, так как благодаря рыбопромышленникам в 
2021 году приобретён и установлен электрический котёл. 
Долг теперь не увеличивается, но где брать средства на 
погашение уже имеющейся задолженности – вопрос, на 
который ответа нет.

– Для сравнения: за текущий отопительный сезон (с 
октября по март) мы заплатили где-то 250 000 рублей, а 
за прошлый нам выставили счёт в 1 900 000 рублей. Есть 
разница? Но даже 250 тысяч для нас большая сумма. 
Поэтому за поддержкой, опять же, обращаемся к рыбопро-
мышленникам. Мы благодарны им за помощь! – говорит 
иерей Николай. – Камчатская епархия знает о сложившейся 
проблеме. Думаю, изъятия имущества мы не допустим. Но 
оплачивать задолженность нужно.

Хотелось бы обратиться к нашим неравнодушным жите-
лям. Если кто-то сможет пожертвовать для храма хоть 
какую-то сумму, мы будем очень благодарны!

Пожертвования можно приносить в храм либо остав-
лять в специальной кружке, установленной в магазине 
«Холкам». Поможет любая сумма, ведь, как говорится, с 
миру по нитке – бедному рубаха.

13 апреля 2022
Источник: www.ust-kam.ru 

гражданин вправе оформить землю в собственность.                             
                                                                        25 апреля 2022

Источник : www. ust-kam.ru
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День оленевода отпраздновали на Камчатке

Краевой праздник прошёл в селе Эссо Быстринского 
района на территории спортивного комплекса «Оленгэндэ», 
где состоялась традиционная гонка на оленьих упряжках.

День оленевода в Эссо - один из официальных праздни-
ков Камчатского края. Его традиционно отмечают в начале 
марта. В этом году он совпал со стартом основной гонки 
«Берингии» на тысячу километров. 

В торжественной части мероприятия с приветственным 
словом к каюрам и гостям праздника обратились министр 
сельского хозяйства региона Вячеслав Черныш и глава 
Быстринского муниципального района Анатолий Вьюнов.

После чествования оленеводов был дан старт гонке. На 
самодельных нартах, в которые запряжена пара оленей, 
им предстояло преодолеть 10 километров. В это же время 
на территории комплекса гости праздника состязались в 
метании тынзяня, тройном национальном прыжке, пере-
тягивании палки, прыжках через нарты и национальной 
борьбе. Также был организован снегоходный слалом и 
праздничный концерт. Для жителей и гостей села высту-
пили национальные коллективы Быстринского района 
«Нулгур», «Орьякан», «Нургэнэк», «Легенда», корякский 
фольклорный ансамбль танца «Ангт», а также Александр 
Черканов и Владимир Хоменко. Кроме того, все желающие 
могли попробовать шурпу из оленины, принять участие в 

играх, викторинах, танцевальном мини-марафоне и горло-
вом пении. 

Победителем гонки на оленьих упряжках стал Сергей 
Адуканов из Эссо. Он прошёл дистанцию за 33 минуты 
52 секунды и получил главный приз - 300 тысяч рублей. 
Второе место и 200 тысяч - у Егора Инданова из Анавгая. 
Третьим стал Валерий Мандятов из Анавгая, он забрал 100 
тысяч рублей, а его упряжка достигла финиша за 43 минут 
и 25 секунд. Всем участникам состязаний также подарили 
сертификаты по 50 тысяч рублей. 

Добавим, праздник нацелен на сохранение этнической 
самобытности, уклада жизни и традиционных культур 
малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока, а также на популяризацию национальных видов 
спорта среди народов Крайнего Севера. 

Напомним, что 2022 год на Камчатке объявлен губер-
натором края Годом культуры коренных малочисленных 
народов. По словам Владимира Солодова, поддержке 
и развитию коренных малочисленных народов Севера, 
проживающих на территории Камчатского края, следует 
уделять особое внимание.

9 марта 2022
Источник: www.kamgov.ru

В Быстринском муниципальном районе подведены 
итоги муниципального этапа Всероссийского 

конкурса юных чтецов «Живая классика»
В этом году в конкурсе участвовали 6 лучших чтецов 

из образовательных организаций района: МБОУ 
«Быстринская средняя общеобразовательная школа», 
МБОУ «Анавгайская средняя общеобразовательная 
школа».

   В рамках конкурса участники в возрасте от 10 до 17 лет 
читали вслух отрывки из своих любимых прозаических 
произведений. Талантливые школьники продемонстриро-
вали не только свое умение мастерски владеть словом, но и 
держаться перед камерой. Жюри оценивало выбор произ-
ведения, способность оказывать эстетическое, интеллек-
туальное и эмоциональное воздействие на слушателей и 
грамотную речь конкурсантов. По итогам муниципального 
этапа конкурса определены победитель и призёры.

    Победитель — учащаяся МБОУ «Быстринская сред-
няя общеобразовательная школа», Карамова Анастасия 
с отрывком из рассказа  Даниэль Киз « Цветы для 
Элджериона», призёры: учащаяся МБОУ «Быстринская 
средняя общеобразовательная школа»» Михайлова Ольга с 
чтением произведения Лидии Чарской «Записки маленькой 

гимназистки» и учащаяся МБОУ «Анавгайская средняя 
общеобразовательная школа» Куклина Мария с рассказом 
Валентина Катаева «Белеет парус одинокий».

   Победитель, призёры и участники получили дипломы 
муниципального этапа Всероссийского конкурса юных 
чтецов «Живая классика» и подарки.

   Победитель и призёры муниципального этапа отпра-
вятся на региональный этап. Конкурс юных чтецов «Живая 
классика» — самый масштабный детский литературный 
проект в России, который проводится под патронатом 
Министерства просвещения Российской федерации и 
Федерального агентства по печати и массовым коммуни-
кациям. Конкурс проводится в несколько туров: классный, 
школьный, городской и региональный туры, а затем финал 
в международном детском центре «Артек» и суперфинал в 
Москве. Одна из его главных задач — повышение интереса 
к чтению у школьников.

17.03.2022
Источник: www. essobmr.ru
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Самбо - гордость России
Каждый год на базе Анавгайской средней общеобразо-

вательной школы проводится турнир по самбо памяти 
Коеркова Владимира Егоровича.

В этом году участников было 85 - это очень много. В 
турнире приняли участие борцы из г. Петропавловск-
Камчатского и г. Елизово, пос. Раздольный и пос. Ключи, 
Быстринский район представлял 11 борцов, которых 
тренирует Алексей Викторович Коерков.

Турнир продолжался более трех часов, было немало 
интересных поединков, каждый участник был настроен на 
победу. Везет сильнейшему. Кто больше трудится, соблю-
дает режим тот и побеждает.

С Быстринского района первые места заняли 5 

На Камчатке прошла стратегическая сессия по                
вопросам развития индустрии гостеприимства в селе Эссо

Развитие туристического потенциала муниципального 
образования губернатор региона поручил администра-
ции Быстринского района при поддержке министерства 
туризма полуострова и природного парка «Вулканы 
Камчатки» в марте этого года.

В ходе стратегической сессии с представителями тури-
стического сообщества села Эссо обсудили характери-
стики туризма в муниципалитете и ключевые направления 
работы и инициативы.

«По итогам обсуждения определены основные направ-
ления, реализация которых необходима для устойчивого 
развития района: инфраструктура; обучение и аттестация; 
легализация; привлечение внебюджетного финансирова-
ния (гранты); реновация визит-центра с учетом потреб-
ностей туриндустрии. Ключевой приоритет и условие для 
раскрытия потенциала туризма района – поддержание в 
хорошем состоянии дороги до села, а затем и прокладка 
асфальтовой дороги от Мильково до Эссо, что сократит 
время проезда и поможет обеспечить комфорт для тури-
стов. В части повышения профессионального уровня 
предпринимателей и заинтересованных жителей района 
планируется подобрать программы по направлениям, 
важным для развития туристической отрасли, для гидов 
и экскурсоводов будет выбран механизм для проведения 
добровольной аттестации в отдаленных муниципальных 
районах. Также были определены темы для обучения 
сервисным моделям, повышающим уровень обслужива-
ния», – рассказал министр туризма региона Владимир 
Русанов.

На стратсессии определили местом централизованного 
дистанционного обучения визит-центр природного 
парка «Вулканы Камчатки». Решили оборудовать на базе 
визит-центра обучающий класс и площадку для общения 
предпринимателей, работающих в сфере туризма.

«Предпринимателям, оказывающим комплекс туристиче-
ских услуг, рекомендовано войти в единый федеральный 
реестр туроператоров для обеспечения безопасного 
исполнения услуг, возможности участия в федеральных 
программах кешбэка, региональных программах по 
организации социальных туров. Министерство туризма 
Камчатского края совместно с природным парком «Вулканы 
Камчатки» к июлю 2022 года планирует модернизировать 
и обустроить welcome-зону визит-центра природного 

парка, – добавил Владимир Русанов. – Будет разработан 
набор услуг, которые может получить турист на базе 
визит-центра. Администрация района совместно с мини-
стерством обновит информационные стенды с туристской 
инфраструктурой района, оснастит коллективные средства 
размещения картой-схемой расположения визит-центра 
и его услуг и тд. Весь список мероприятий оформлен в 
четкий план работ со сроками и ответственными, за чем 
мы будем осуществлять строгий контроль».

Также на совещании принято решение дополнительно 
проработать вопросы страхования туристов на экстре-
мальных маршрутах, а также оформления знаков качества 
с обозначением культурной ценности для защиты прав 
местных мастеров-ремесленников.

В стратегической сессии в Эссо приняли участие 
представители Камчатского выставочно-туристического 
центра, туристического сообщества Быстринского района, 
родовой община «Андриановка», администрации муници-
пального района, природного парка «Вулканы Камчатки».

Вторым этапом работ планируется развитие инфраструк-
туры в муниципальном районе: благоустройство зоны 
вокруг пожарного водоохладителя (бассейна) и установка 
общественных санитарных блоков рядом с пожарным 
водоохладителем (бассейном в центре села) и автостан-
цией, а также другие инфраструктурные изменения, кото-
рые потребуют более длительного времени на исполнение.

Напомним, село Эссо является одним из уникальных мест 
на полуострове с точки зрения туристического потенциала. 
В зимний и весенний период туристы могут отправиться 
на различные активности, искупаться в горячих источни-
ках, в летний период открывается возможность совершить 
восхождение на множество вулканов. В разные периоды 
времени туристы могут совершить катание на снегоходах 
и квадроциклах и посетить питомники ездовых собак. 
Любители водного спорта имеют возможность сплавиться 
по реке Быстрой. Здесь проходят старт гонки “Берингия” 
и День Оленевода. Что касается культурно-исторической 
составляющей, туристам будет интересно посетить этно-
графический музей, эвенское стойбище, увидеть един-
ственного в мире горного оленя, а также музей медведя.

 26 апреля 2022
 Источник: www.kamgov.ru

спортсменов , два борца поднимались на вторую ступень 
пьедестала почета и два на третью ступень.

По результатам поединков были вручены грамоты, 
медали, кубки, ценные подарки.

Для спортсменов турнир имеет большое значение. Польза 
турнира для молодых борцов несомненна. Этот вид спорта 
очень помогает в жизни, делает тебя сильнее. Нужное 
дело всегда имеет продолжение. В наших планах - расши-
рить географию участников и увеличить число весовых 
категорий.

 08.04.2022
Источник: www. essobmr.ru
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В Соболево прошли мероприятия посвященные Дню Победы                                               

Каждый год в майские дни наш народ вспоминает гроз-
ные годы войны, чтит память павших воинов, кланяется 
живым. Хотя прошло более полувека со Дня Победы, но 
время не властно над памятью людей разных поколений.

С 27 апреля в Соболевском муниципальном районе 
стартовала Всероссийская акция «Георгиевская ленточка», 
посвященная 77-летию Победы в Великой Отечественной 
войне! Волонтерский отряд добрых дел центра внешколь-
ной работы "Ровесник" и волонтеры Соболевской средней 
школы выходили на улицы, посещали учреждения и орга-
низации  с. Соболево, и раздавали всем желающим символ 
Победы, ленты цвета пороха и огня.

Волонтеры отряда добрых дел в Соболевской библиотеке
Волонтеры отряда добрых дел в КДЦ "Родник"
 День Победы – важный и знаменательный праздник для 

всех граждан нашей страны, почти в каждой семье хранят 
память о предках, сделавших свой вклад в великую победу 
над фашистскими захватчиками. Память об этом событии 
и почтение к тем, кто бесстрашно сражался за будущее 
своего народа, следует прививать с малых лет. Очень 
важно, чтобы нынешние дети ценили этих людей.

К сожалению, сегодня в нашем районе не осталось в 
живых ни одного ветерана – участника ВОВ. Но память 
о них сохранена навсегда. Для того, чтобы дети могли 
прочувствовать всю торжественность Дня Победы, в 
комплекс мероприятий, приуроченных к 9 мая, была 
включена акция "Ветеран", в рамках которой волонтеры 
отряда добрых дел в преддверии праздника, поздравили 
с наступающим Днём Победы вдов участников Великой 
Отечественной войны и детей войны.

В Соболевской библиотеке для читателей была оформ-
лена книжная выставка-обзор "Камчатские поэты о войне", 
на которой каждый мог прочитать стихотворение земляков 
у выставки и принять участие в традиционной акции "Я о 
войне с тобой стихами говорю".

Книжная выставка-обзор "Камчатские поэты о войне"
В МКУК "Соболевский районный историко- краеведче-

ский музей" были организованы экскурсии в Зал Воинской 
Славы. В шатре на территории музея 9 мая была проведена 
праздничная акция "Стихи Победы".

В течение дня, 9 мая, жителей и гостей района был открыт 
краеведческий кинозал с возможностью просмотреть 
фильмы музея "День Победы", 2015 год и "Воспоминания 

жителей Соболевского района о Великой Отечественной 
войне".

9 мая в с. Соболево праздничные мероприятия посвящён-
ные 77-й годовщине Победы в Великой Отечественной 
войне, после двухлетнего перерыва, начались шествием 
колонны "Бессмертный полк" по центральным улицам 
села. Почтить память героев шествием вышли Соболевчане 
с фотографиями ветеранов Великой Отечественной войны.

 В 12-00 часов на площади у Обелиска павшим собо-
левчанам в годы Великой Отечественной Войны прошло 
торжественное мероприятие, посвящённое 77-й годовщине 
Победы. Жители и гости села пришли в этот светлый день 
на площадь, чтобы вспомнить подвиги героев, почтить 
память предков.

Глава Соболевского муниципального района поздравил 
односельчан с праздником самыми искренними пожела-
ниями, подчеркнул значимость памяти о бессмертных 
подвигах нашего народа. После чего все присутствующие 
почтили память героев минутой молчания. Почтить память 
героев Великой Отечественной войны жители райцентра 
пришли трудовыми коллективами и целыми семьями.

После возложения цветов и венков к Обелиску население 
перестилось на площадь МКУК КДЦ "Родник", где на боль-
шой сцене состоялась концертная программа, в которой 
приняли участие вокальные и танцевальные коллективы.

Также на площади досугового центра был оформлен 
выставочный проект "Музей в чемодане", на котором были 
представлены предметы из фондов музея, а также из част-
ных коллекций времён Великой Отечественной войны.

Выставочный проект "Музей в чемодане"
Также на площади культурно-досугового центра "Родник" 

все желающие могли отведать солдатской каши с горячим 
чаем.

В дождливую и ветренную погоду горячая солдатская 
каша, приготовленная по рецепту военных лет, стала 
традиционным дополнением праздника.

В 22:00 праздничные мероприятия посвящённые Дню 
Победы в Великой Отечественной войне завершились 
праздничным фейерверком "Огни Победы".

10 мая 2022
Источник:sobolevomr.ru

 Новости муниципальных районов / Соболевский район
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Лучший работник сельского учреждения культуры
В Камчатском крае завершился конкурс среди муници-

пальных учреждений культуры, находящихся на террито-
риях сельских поселений, и их работников.

Звание «Лучший работник» присуждалось сотрудникам 
учреждений культуры за создание инновационных форм 
работы с населением, разработку и внедрение новых форм 
культурно-досуговой деятельности, достижения в области 
информационной и просветительской деятельности и 
высокое профессиональное мастерство.

В конкурсную комиссию вошли представители мини-
стерства культуры Камчатского края, руководители крае-
вых учреждений культуры полуострова, представители 
Общественного совета при министерстве культуры. Путем 
открытого голосования был составлен рейтинг лучших 
учреждений культуры, находящихся на территориях 
сельских поселений, и их работников путем присвоения 
первого, второго, третьего и последующих мест.

В этом году звание «Лучший работник» по итогам 2021 
года присуждено Гладырь Зое Борисовне – ведущему 
библиографу Карагинской межпоселенческой централизо-
ванной библиотечной системы.

Выдержка из заявки на участие:
«Важная роль принадлежит Гладырь З.Б. в развитии 

краеведческого направления, в разработке и проведении 
различных форм мероприятий этого характера. На протя-
жении нескольких лет она занимается сбором материалов 
по истории поселений Карагинского района, систематизи-
рует и готовит к изданию буклеты и методико- библиогра-
фические материалы…

В 2019 году З.Б.Гладырь являлась одним из участников в 
подготовке большой развернутой выставки — экспозиция 
«Из летописи «Берингии»» в центральной библиотеке 
п.Оссора, организованной в рамках краевого конкурса. Ею 
была организована работа по сбору документов из личного 
архива жителей п. Оссора, эксклюзивных фотографий, 
фотодокументов, рассказывающих о самых первых гонках 
и каюрах 1990-1992 годов. Провела для жителей района 
обзорные экскурсии и беседы у выставки-экспозиции. 
Благодаря огромной проделанной работе МКУК «КМ 
ЦБС явилась победителем в краевом конкурсе «История 
традиционной Камчатской гонки на собачьих упряжках 
«Берингия» в номинации «Лучшая экспозиция по истории 
«Берингии».

С 2019 года   в межпоселенческой центральной библи-
отеке работает кружок по изучению корякского языка, 
его организатором стала Гладырь З. Б.  Для его работы, 
она привлекла старейшин, педагогов и других носителей 
корякского языка. Занятия проводятся ежемесячно, на 
которых параллельно изучаются корякский и чавчувен-
ский языки. Участники кружка знакомятся не только с 
корякским алфавитом, но и с диалектами как Карагинского, 
так и Олюторского наречия…

Гладырь З.Б является организатором Дней корякского 
языка и Дней корякской культуры, которые традиционно 
проходят в феврале — марте на базе межпоселенческой 
центральной библиотеки. В эти дни организуются встречи 
со старожилами сел, круглые столы с работниками КМНС 
и администрации, работают презентационные площадки, 
проводятся тематические обзоры краеведческой литера-
туры об истоках корякского языка, его истории и развитии. 
Во время этих встреч происходит не только обмен опытом 
работы, но и выступления танцевальных групп, инсцени-
ровки сказок на корякском языке, звучат родовые мелодии 
и горловое пение под бубен (незаменимый инструмент 
коряков), показ национальной одежды.  Проведение таких 
мероприятий позволяет привлечь внимание общественно-
сти к проблеме исчезновения языков…

Одним из важных направлений в ее деятельности является 
оказание информационных услуг специалистам и руково-
дителям учреждений и предприятий района, поселка. Зоя 
Борисовна непосредственно занимается составлением 
информационных бюллетеней, тематических рекоменда-
тельных списков литературы; организацией дней инфор-
мации, дней специалистов, дней открытых дверей.

За 30 лет работы в Карагинской централизованной 
библиотечной системе    Гладырь З.Б. как общительный, 
уважаемый и творчески неутомимый человек, сумела 
наладить тесные связи со   школой, районным краеведче-
ским музеем, Домом культуры, администрацией района, 
что положительно сказывается на укреплении престижа 
библиотеки и повышении авторитета к профессии 
библиотекаря-библиографа.»

 Как победителю конкурса Зое Борисовне присуждена 
денежная премия от Министерства культуры Камчатского 
края.

11 мая 2022             
 Источник: www. Карагинский.рф
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Люди села

Анна Русских открывает загадки камчатского Cевера
В рамках Берингийского марафона мы знакомим читате-

лей «Камчатского края» с самыми интересными гостями, 
сохраняющими национальные традиции полуострова. 
Особенность фестиваля 2022 года в том, что его программа 
расширена этнокультурным блоком «Берингия: лицом 
к лицу с Севером», который проходит при поддержке 
Президентского фонда культурных инициатив.

Сегодня о таинствах этноса КМНС нам расскажет 
известнейшая камчатская мастерица Анна Русских. Хотя 
по-корякски её имя звучит иначе.

Сначала мы поздоровались. И услышали в ответ: «Амто, 
тунгутум!», что в переводе на русский «Здравствуйте, 
друзья!»

ПРЕДСТАВЛЕНИЕ НАРЯДОВ
– Меня зовут Вулкынюв – это моё корякское имя, – пред-

ставилась женщина в корякской национальной одежде. И 
пояснила: – Это платье, которое мы привыкли называть 
кухлянкой, из Пенжинского района, и сшила его мастерица 
из села Слаутное.

– А моя собственная кухлянка сейчас – музейный 
экспонат, это рабочий вариант, и мы сшили её вместе с 
моей бабушкой, которая меня всему учила. На мне сейчас 
праздничная кухлянка, этот наряд очень трудоёмкий: 
чтобы его изготовить, нужен не один год, а как минимум 
три. А может и пять лет, и более – это зависит от выбора 
мастерицей орнамента, традиционного или родового, и 
своих личных узоров. Кроме того, может быть несколько 
вариантов праздничных кухлянок, для разных случаев, а 
также зимние и летние платья.

Раньше на праздники из табунов, районов и посёлков 
все съезжались в одно место, и это было настоящее 
представление нарядов, сродни современному дефиле. 
Каждая мастерица была наряжена в свой оригинальный 
наряд, здесь же бегали и дети в комбинезонах, полностью 
сшитых из оленьей шкуры. И при осмотре нарядов каждой 
мастерицы мужчина мог выбрать себе невесту. Узнать, 
сама ли она это сшила, посмотреть, аккуратные ли швы 
– значит, усидчивая. Вся эта красота демонстрировалась 
для того, чтобы другие видели: платье, одежда – это было 
как письмо. Все знали: если вот такой орнамент – значит, 
люди приехали из Карагинского района, а если этакий 
– из Пенжинского, Манил или из Парени. И крой тоже 
был разный. У береговых коряков – свой, у тундровых, 
чавчувенов, – тоже особенности кроя, они говорили, что 
им длинные кухлянки не нужны, будут мешать передвиже-
нию по тундре. И, кстати, у тундровых коряков на одежде 
было минимум украшений, чтобы не цеплялись за ветки: 
неудобно.

– А что предпочитаете вы, чем занимаетесь?
– Я занимаюсь работой с бисером. Можно было бы зани-

маться, конечно, и выделкой шкур, и пошивом одежды из 
оленьих шкур и замши, но в цивилизации, в городской 
местности с этим туговато, потому что для выделки и 
покраски шкур нужны специальные ингредиенты, которые 
производит олень.

– Где можно найти ваши работы?
– У людей, наверное, – улыбается мастерица. – К сожа-

лению, свой выставочный фонд создать не получается. 
Во-первых, времени не хватает. Работа моя больше 
связана с коллективом, ансамблем «Коритэв». У нас там 

идёт подготовка к выступлениям, обшивка костюмов, 
изготовление головных украшений. Но я работаю и по 
индивидуальным заказам.

ПОЗИТИВНЫЕ ТАНЦЫ
– Расскажите немного подробнее об ансамбле «Коритэв».
– Это удивительный коллектив, который прогрессирует, 

но в то же время всё время возвращается к истокам, 
культуре предков. Я попала в ансамбль более 12 лет назад. 
В детстве я жила в Манилах, и с малых лет обучалась 
национальному танцу. У нас был маленький поселковый 
ансамбль. На праздниках все выходили и танцевали, мы 
смотрели на наших бабушек и дедушек, как они это задорно 
делают, несмотря на возраст: им уже под девяносто, а они 
такие позитивные, всё равно идут танцевать.

– Как переводится на русский название ансамбля 
– «Коритэв»?

– Очень просто: «кор» – коряки, «ит» – ительмены, «эв»» 
– эвены. Это сборное слово, аббревиатура.

– В этом году, благодаря средствам из президентских 
грантов, «Берингия» расширена культурной этнопрограм-
мой «Лицом к лицу с Севером». Какое участие вы в этом 
принимали?

– Наш ансамбль принимает участие в некоторых лока-
циях фестиваля, в том числе в выставках, мастер-классах, 
танцах, приготовлении национальных камчатских блюд. 
На праздниках, больших мероприятиях мы проводили 
мастер-классы по вышивке бисером, для того чтобы заинте-
ресованные люди, желающие найти себе занятие по душе, 
могли получить для этого какую-то основу. Рассказываем и 
показываем всем желающим, как и что изготовить. А если 
человек проявит заинтересованность, то может и дальше 
заниматься.

АЗАРТ, ВЗАИМОВЫРУЧКА – ЭТО СЕВЕР!
– Слышали, что вы хорошо разбираетесь и в езде на 

собачьих упряжках. Вы – каюр?
– Каюр для меня – это слишком серьёзное и ёмкое поня-

тие. Я лишь скромный участник. Своих собак у меня нет, 
но я тренируюсь на питомнике ездовых собак «СЭМТ».

– Вы участвовали в «Берингии»?
– Да, принимала участие в нескольких предварительных 

стартах во время Берингийского фестиваля. Чтобы сходить 
на саму гонку – это мечта. Мы ещё маленькими детьми 
слышали, что есть такая гонка и мечтали в ней участвовать.

– Сколько нужно готовиться, чтобы принять участие в 
самой гонке?
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– Чтобы участвовать в длительной многокилометровой 
гонке, нужно много тренироваться, тренировать собак в 
упряжке и подбирать себе команду. Нельзя просто так – 
собрал собак из питомника и поехал на десятки киломе-
тров. Здесь такая же подготовка, как у спортсменов: есть 
спринтер, а есть стайер, бегун на длинные дистанции. И 
здесь так же годами нарабатываются и опыт, и команда, и 
собачки подбираются. Выборка происходит: кто-то выдер-
живает темп, кто-то – нет.

– Наверное, для девушки это тем более сложно, да ещё 
соревноваться с мужчинами…

– На самом деле очень интересно. Когда приходишь на 
соревнование, это уже результат твоей работы, тренировки 
и твоей команды. А когда приходишь на тренировку, то 
случается всякое. Иногда она проходит идеально, а иногда 
– из рук вон, что-то случается с собаками: или ветка заше-
велилась не так, или глухарь пролетел, или заяц пробежал 
– и всё, собаки никакие. Надо ехать влево – а они вправо…

– А мужчины как-то помогают девушке, поддаются?
– Нет, в спорте, особенно на гонках, все равны. Но бывают 

разные случаи. Например, однажды у одного каюра собака 
из упряжи сорвалась и побежала вперёд. Впереди шла я, а 
посередине ещё одна девушка. Я догнала собаку, поймала 
её на ходу, вторая девушка подбежала, забрала и передала 
тому, у кого эта собака убежала. Вот такая солидарность.

Наши каюры в основном коренные жители Камчатки, у 
них нет такого отношения к сопернику, у которого что-то 
не заладилось: так тебе и надо! Поддерживают и помогают 
друг другу в непредвиденных ситуациях. Даже бывает, 
когда на спринтерских дистанциях, при азартных сорев-
нованиях, что-то случилось, каюр-соперник старается 
помочь. Это же Север!

– За что вы любите ездовой спорт?
– За то, что нужно перебороть себя, пойти и начать рабо-

тать, несмотря на лень и неохоту. Потому что собачки тебя 
уже ждут! Волей-неволей нужно себя собрать, дать самой 
себе пинка и идти. Назад пути просто нет!

СЕКРЕТЫ МАСТЕРСТВА
– Меха, бисер – дорого и богато. Расскажите, что вы нам 

принесли показать?
– Здесь в основном головные украшения: лената, или 

ленюшка на корякском языке. (Ленат – одно из наиболее 
распространенных украшений корякских женщин, пред-
ставляет собой праздничное головное украшение, выпол-
ненное в виде неширокой ленты из тонко выделанной 
шкуры оленя. Название «ленат» образовано от корякского 
слова «лан,э» – девушка). Это такая повязка на голову. 
Сейчас у нас есть бисер. Когда Камчатку стали осваивать, 
завезли бисер и стали обмениваться с коренными жите-
лями. Денег не было, поэтому меняли пушнину на бисер. 
Когда бабушка меня учила, то говорила, что для неё самый 
лучший подарок – это бисер. Сейчас этот стеклянный 
материал очень разнообразен: выворотный, чешский, 
японский. Множество видов! А раньше украшали одежду 
и головные уборы натуральными камушками, ракушками, 
деревом, рыбьими позвонками – кстати, они очень красиво 
смотрятся в виде украшений. Можете сами попробовать 
дома, когда уху будете кушать из чавычи или другой рыбы: 
почистили косточку, помыли хорошо – и вот вам готова 
бусинка на украшение, даже на ожерелье. А ещё очень 
красивые бусинки получались из костей птиц – они полые 
внутри, очень лёгонькие.

Но сейчас, конечно, в праздничных украшениях преоб-
ладает бисер. – И мастерица показывает головной убор с 
длинным каскадом из искрящегося бисера, живого словно 
волна, спадающая на спину и плечи красавицы.

– Эта лената у меня даже ещё не доделана, и я её готовила 
5 лет, хотя занималась не каждый день, – признаётся Анна. 
– Вот смотрите, одна такая висюлечка, длинный бисерный 
стебелёк – это час работы.

– Руки устают?
– Привыкли! А вот глаза устают, да. После 15 лет работы 

видеть стала хуже, хотя работаю пока ещё без очков. Этот 
вариант головных украшений, который я вам показала – в 
современном этностиле. А старенькие, простые ленаты, 
которые ещё моя бабушка делала, остались у меня на 
память. Здесь на изготовление идёт особый материал – 
дымлёная шкура оленя и замша.

Есть и современный материал, на котором делаем наши 
солнышки – фетр или лёгкая замша. Но всё же традицион-
ный материал – это замша.

– Слышали, есть ещё одна сложная техника – вышивка из 
подшейного волоса оленя. Расскажите, что это такое?

– Да, подшейный ворс оленя – это интересный материал, 
и работа из него очень кропотливая, потому что сам по 
себе ворс ломкий, это не нить и не солома, очень тонкая и 
искусная работа. Коренные жители Камчатки, в том числе 
эвенский, чукотский и корякский народы, тоже исполь-
зуют подшейный ворс в вышивке орнамента, в основном, 
подольной части одежды – кухлянки. И у каждого народа 
свой орнамент, по которому можно было определить, из 
какого именно рода-племени этот житель полуострова.

Вот, посмотрите: подшейный ворс должен быть обяза-
тельно белым, а ворсинки – длинными. – И мастерица 
показывает тонкий пучок длинных белых волосков. – Они 
хрупкие, полые внутри, именно поэтому шкура оленя 
тёплая: тепло сохраняют миллионы полых волосков, 
заполненных воздухом.

– Как же вы работаете с таким хрупким материалом?
– Берём, например, три ворсинки и пришиваем их к 

основе – замше, на которую накладываем заранее вырезан-
ный орнамент. Раньше и нитки были из оленьих сухожи-
лий сделаны, современных-то не было. Вообще весь олень 
уходил на потребление, ничего не выбрасывалось.

Вот толстые нити из сухожилий, они очень плотные и 
крепкие, идут на пошив обуви из оленьей кожи – торба-
сов. А для того, чтобы бисером вышивать и пришивать 
подшейный ворс оленя, жилы крутились тоненькие, прак-
тически такие же тонкие, как сам ворс. Нить скручивали 
ладошками, пока они не приобретали нужную тонкость. И 
пришивали этой нитью ворс оленя поверхностно, создавая 
орнамент. Поэтому с изнанки не будет никаких швов – 
пришиваем только поверхностно!

В общем, в нашем деле нюансов много, это целая наука. 
Если захотите научиться – приходите!

Мы поблагодарили гостью за интересное интервью и 
снова услышали в ответ корякское: «Кайлём!» – спасибо. 
И действительно, нам, жителям Камчатки, пора бы уже 
выучить главные слова национальных народов полуо-
строва. Кайлём, тунгутум!

22.03.2022
Источник:www.kam-kray.ru

Люди села
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Социальная поддержка

На Камчатке начались выплаты жителям сельской 
местности на улучшение жилищных условий

Социальная выплата предоставляется граж-
данам, которые трудятся в сфере АПК, соци-
альной сфере и ветеринарной службе.
Первыми получателями социальной выплаты 

на улучшение жилищных условий в 2022 году 
стала семья из Паратунки. На полученные 
деньги многодетная семья купила трёхком-
натную квартиру, общая площадь которой 
составила 61,5 квадратного метра. 
«В соответствии с заключенным соглаше-

нием между Минсельхозом РФ и регионом 
Камчатский край получил 3,5 миллиона 
рублей из федерального центра. Общий 
объём финансирования в 2022 году составил 
31,7 миллиона рублей. По предварительным 
подсчётам в этом году улучшить свои жилищ-
ные условия смогут не менее тринадцати 
человек из сельской местности», – рассказал 
министр сельского хозяйства, пищевой и пере-
рабатывающей промышленности Камчатского 
края Вячеслав Черныш.
Реализация мероприятий по поддержке жите-

лей сёл проводится в рамках госпрограммы 
«Комплексное развитие сельских территорий 
Камчатского края».

Напомним, что социальная выплата предо-
ставляется гражданам, которые трудятся в 
сфере АПК, социальной сфере и ветеринарной 
службе. На эту поддержку могут претендовать 
граждане, которые признаны по 51 статье 
Жилищного кодекса нуждающимися в улуч-
шении жилищных условий. Очереди ведут 
муниципальные образования Камчатского 
края, которые сформированы таким образом, 
что первыми выплату получают работники 
агропромышленного комплекса.
С 2022 года получателями выплаты могут 

стать и граждане не старше 35 лет, осуществля-
ющие деятельность на сельских территориях 
по трудовому договору в области использова-
ния, охраны, защиты, воспроизводства лесов, 
лесоразведения, а также подведомственных им 
организациях. 
Отметим, что в 2021 году социальную выплату 

на улучшение жилья получили 16 граждан.

21 февраля 2022
Источник: www.kamgov.ru

«Карта жителя Камчатки» запущена в 
Мильковском районе и селе Усть-Большерецк

Порядка 250 неработающих пенсионеров, доходы кото-
рых не достигают величины прожиточного минимума 
пенсионера в Камчатском крае, получили «Карту жителя 
Камчатки» в Мильковском районе и селе Усть-Большерецк.

В регионе расширилась география проекта «Карта 
жителя Камчатки». Теперь воспользоваться данной 
мерой поддержки смогут пенсионеры, проживающие в 
Мильковском районе и селе Усть-Большерецк.

«Карта жителя Камчатки» также запущена в Мильковском 
районе и селе Усть-Большерецк. Пенсионеры смогут 
приобрести продукты питания в торговой сети «Семейная 
корзинка» в период с 11 по 21 мая», - рассказал министр 
цифрового развития края Николай Киселев в ходе прошед-
шего оперативного совещания. 

В мае «Карту жителя Камчатки» получили 1447 граждан, 
которые смоги приобрести продуктовые товары местных 
производителей по выбору в одной из торговых сетей - 
«Шамса», «Агротек», «Юкидим» и «Семейная корзинка».

Напомним, продуктовые наборы гражданам старшего 
возраста, чей доход ниже величины прожиточного мини-
мума пенсионера на Камчатке, будут выданы во всех 
муниципальных районах, которые не задействованы в 
реализации проекта «Карта жителя Камчатки». 

В ходе прошедшего в правительстве региона оперативного 

совещания Владимир Солодов отметил, что поддержка 
отдельной категории пенсионеров в непростой экономи-
ческой ситуации должна быть оказана вне зависимости от 
наличия или отсутствия крупных торговых сетей.

11 мая 2022
Источник:www.kamgov.ru
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События

Более восемнадцати тысяч жителей Камчатки прошли                                                   
в «Бессмертном полку»

На главной площади Камчатки жители почтили память 
своих героев, пройдя с фотографиями в «Бессмертном 
полку».

Вспомнить подвиг фронтовиков и принять участие смог 
каждый желающий, глава региона Владимир Солодов 
не стал исключением, он прошел с портретом своего 
родственника Деева Андрея Тихоновича, который прини-
мал участие в Великой Отечественной войне.

Для многих шествие в «Бессмертном полку» стало уже 
традицией, горожане приходят целыми семьями для того, 
чтобы вспомнить своих героев.

«Отец родился в 1923 году, в силу возраста его не 
призвали, когда в Брянске расстреливали деревню, он 
оправился от ранений и ушел в партизаны. Мы каждый раз, 
когда проводится акция участвуем всей семьей, это очень 
важно чтить память своих героев», - сказала жительница 
Петропавловка-Камчатского Валентина Филатова.

«Мой прадед Сергей Николаевич Филатов служил на 
южном фронте в морском флоте, прошел всю войну, 
остался живым, было много ранений. Я каждый год хожу 
в «Бессмертном полку», потому что я помню своих героев, 
а пока мы про них помним, они живы в наших сердцах», - 
сказал участник шествия Тихон Филатов.

«В таких акциях очень важно участвовать, потому что это 
память. И очень важно в каждой семье прививать уваже-
ние к героям, в школах рассказывают детям, но это должно 
исходить из семьи. Потому каждый раз, независимо от 
погоды и других факторов, мы участвуем, идем с портре-
тами и чувствуем гордость за наших предков», - сказала 
Анжелика Филатова.

Татьяна Хуторная участвует в шествии впервые, очень 
долго искала портрет своего героя и наконец ей удалось 
пройти в этом году в «Бессмертном полку» с фотографией 
своего деда.

«Дед прибавил себе пять лет, чтобы уйти на фронт и 
дошел до Берлина. Дед воевал за нас, за мирное небо над 
головой, за то, чтобы мы могли спокойно спать, хорошо 
питаться. Потому, участвовать в шествии очень важно, я 
пришла с дочерью, потому что, если мы не передадим это 
младшим поколениям, память умрет», - сказала Татьяна 
Хуторная.

Анатолий Рябков и Любовь Курусёва участвуют в 
«Бессмертном полку» со дня основания.

«Они за нас кровь проливали, почтить память очень 
важно. Они всегда в наших сердцах, но если есть возмож-
ность объединиться и поучаствовать в шествии – это 
вдвойне важно, почувствовать гордость за наших предков. 
Память – это священно», - сказал Анатолий Рябков.

«В войне участвовали мои дяди, Евдоким, Тимофей, 
Владимир. Моя мама, когда погиб старший брат, добро-
вольцем отправилась на фронт в авиабригаду, она верну-
лась с войны. Мама много рассказывала мне про ужасы 
войны, как солдаты отбивали наше счастливое будущее у 
фашистов. Потому этот праздник очень важный для меня», 
- сказала Любовь Курусёва.

Напомним, «Бессмертный полк» существует с 2012 
года. Он был создан в Томске по инициативе граждан. 9 
мая шесть тысяч томичей пронесли почти три тысячи 
портретов своих родных - солдат Великой Отечественной 
войны - по улицам города к Вечному огню. Стать в ряды 
«Бессмертного полка» может каждый, чтобы 9 Мая проне-
сти фотографию своего близкого - ветерана армии и флота, 
труженика тыла, партизана, узника фашистского лагеря, 
блокадника, бойца сопротивления, который уже никогда 
сам не сможет пройти на параде. Личная память - это 
важнейший смысл «Бессмертного полка».

9 мая 2022
Источник:www.kam-kray.ru
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Сельский туризм

22 туристических маршрута прошли  паспортизацию на Камчатке
                                  

Во исполнение поручения губернатора Камчатского края 
по паспортизации основных (популярных) туристических 
маршрутов министерство туризма региона совместно с 
Камчатским выставочно-туристическим центром опре-
делило основные маршруты для паспортизации к новому 
летнему сезону, а также утвердило форму паспорта тури-
стских маршрутов.

АНО «Камчатский выставочно-туристический центр” 
была создана рабочая группа по паспортизации тури-
стических маршрутов, в которую вошли МЧС, краевой 
поисково-спасательный отряд, министерство природы 
Камчатского края, Ассоциация туриндустрии Камчатки, 
Ассоциация камчатского туризма, региональная обще-
ственная организация «Союз гидов Камчатки», Служба 
по охране животного мира и государственных природных 
заповедников Камчатского края, Кроноцкий заповедник, 
природный парк «Вулканы Камчатки», муниципальные 
образования и другие организации.

“Паспортизация туристических маршрутов - это 
серьёзное комплексное мероприятие, которое проводится 
совместно с рядом природоохранных организаций, со 
спасательными отрядами, с администрациями муници-
пальных образований, в результате которого мы получаем 
грамотный туристический продукт, который могут взять на 
вооружение как действующие, так и новые туристические 
компании, тем более паспорта данных маршрутов, которые 
мы сегодня утвердили, будут также нанесены на карты 
2ГИС,- рассказал директор Камчатского выставочно- тури-
стического центра Александр Журавлёв. - Таким образом, 
министерством туризма и Камчатским выставочно-тури-
стическим центром к началу лета паспортизировано 22 
туристических маршрута, к концу года такая работа будет 
многократно увеличена, и мы достигнем предела 200 тури-
стических маршрутов”.

По итогам заседания рабочей группы было утверж-
дено шесть паспортов туристических маршрутов : 
“Голубые озера”, “Горный массив Вачкажец”, Мыс 
Маячный”, “Водопад Спокойный”, “Мишенная сопка”, 
"Верхне-Паратунские источники". Седьмой маршрут 
по направлению “Дачные термальные источники” будет 

паспортизирован в рабочем порядке на следующем 
заседании. Также было принято решение дополнительно 
разработать паспорт зимнего маршрута “Горный массив 
Вачкажец” и конного маршрута “Мыс Маячный”.

Добавим, в рамках прошлого заседания рабочей группы 
было утверждено пять туристских паспортов маршрутов 
по направлениям: «Халактырский пляж/Халактырская 
скала», «Вилючинский перевал», пешеходный марш-
рут «Вилючинский водопад», снегоходный маршрут 
«Вилючинский водопад», «Камчатский камень». 

Напомним, ранее в рамках реализации плана “Десятилетия 
детства”, утвержденного Президентом Российской 
Федерации, паспортизацию прошли 11 детских экскурси-
онных маршрутов по следующим направлениям: «Летняя 
программа «Дух Камчатки», «Зимняя программа с ката-
нием на собачьих упряжках «Путь каюра», «Халактырский 
пляж и Халактырские скалы», экскурсионный маршрут 
по историческому центру Петропавловска-Камчатского, 
«Петропавловск-Камчатский - город воинской славы», 
«Пик Пионерский», «Озеро Приливное к бухте Завойко», 
«Гора Раковая (Скала «Камчатский камень»)», «Голубые 
озера», «Горный массив Вачкажец», «Авачинский перевал 
и экструзия Верблюд».

                                                      
                                                        

19 мая 2022
Источник:www.kamgov.ru



43

Это интересно

50 ИНТЕРЕСНЫХ ФАКТОВ, КОТОРЫХ ВЫ НЕ ЗНАЛИ.

•Если вы правша, то в большинстве случаев вы будете пережевы-
вать пищу правой стороной челюсти. Если левша – левой.
•Летучие мыши всегда поворачивают налево, вылетая из пещеры.
•Если вы будете жевать жвачку во время резки лука – вы не 
заплачете.
•Ваш язык будет чистым только в одном случае – если он розовый. 
Если же на нем есть белая пленка – это пленка из бактерий.
•Девиз компании “Мерседес” – “Das Beste oder Nichts”, что значит 
“лучшее или ничего”.
•Титаник был первым кораблем, который использовал сигнал SOS 
при бедствии.
•Человеческий зрачок расширяется на 45%, когда мы смотрим на 
что-то приятное.
•Если бросить курить – то сон сократиться на час.
•Смех уменьшает уровень гормонов стресса и укрепляет иммун-
ную систему. Шестилетние дети смеются в среднем 300 раз в день. 
Взрослый человек от 15 до 100 раз в день.
•Шум, который мы слышим, поднося морскую раковину к уху, 
вовсе не океан. Мы всего лишь слышим, как кровь в нашем ухе 
циркулирует по венам.
•Далматинцы рождаются без пятен.
•Если вы прекратили хотеть пить – вам срочно нужно выпить 
воды. Когда человеческое тело обезвожено, механизм отвечающий 
за жажду отключается.
•По статистике – если в парке есть памятник в виде человека на 
лошади, и у лошади две передние ноги в воздухе – значит он погиб 
в бою; если одна нога в воздухе – человек погиб от полученных 
травм в бою; если же все ноги на земле – человек умер естествен-
ной смертью.
•У мужских сорочек пуговицы справа, у женских – слева.
•Сова – единственная птица, которая использует верхнее веко, 
чтобы моргать. Все остальные птицы используют нижнее.
•Мед очень легко переваривается и усваивается в пищеваритель-
ной системе. Единственная причина этого то, что пчелы его уже 
переварили.
•Петухи не смогут кукарекать, если не смогут двигать своей шеей.
•Голубой цвет имеет успокаивающий эффект. Когда человек видит 
голубой цвет, мозг выделяет успокаивающие гормоны.
•Каждый раз, когда вы чихаете, некоторые мозговые клетки у вас 
в голове отмирают.
•Ваше левое легкое меньше правого, из-за того, что оно “освобож-
дает” место для сердца.
•Кнут щелкает в воздухе из-за того, что его кончик двигается со 
скоростью большей скорости звука.
•Когда вы краснеете, то внутренняя сторона вашего желудка тоже 
краснеет.
•Когда бегемоты расстроены – их пот становиться красным.
•Первый мотоцикл Harley Davidson был построен в 1903 году, а его 
карбюратор был сделан из жестяной консервы из под помидоров.
•Кенгуру покрывают более 12 метров в прыжке.
•На самом деле Google – это число 10 в сотой степени.
•Женщины моргают почти вдвое чаще, чем мужчины.
•7 миллионов – именно столько стоит, чтобы построить титаник, и 
200 миллионов, чтобы снять фильм о нем.
•Причиной ямочек служат крепления человеческой кожи к 
мышцам.
•Чтобы подняться на Эйфелеву башню, нужно пройти 1.792 
ступеньки.

•Во сне дельфины закрывают только один глаз. У них всегда 
работает одно полушарие мозга, отвечающее за то, чтобы они не 
утонули.
•Человеческие волосы и ногти продолжают расти и после смерти.
•20 секунд нужно для того, чтобы эритроциты сделали круг и 
прошли по всему телу. Эритроцит живет примерно 130 дней.
•Пластиковая штучка на конце шнурка называется пистончик или 
аксельбант.
•Большинство футбольных игроков пробегают примерно 8-9 
километров за матч. За всю футбольную карьеру футболист может 
пробежать расстояние сопоставимое расстоянию от Англии до 
Китая.
•Единственная часть тела, которая не снабжается кислородом – 
это роговица глаза. Она получает кислород прямо из воздуха.
•Каждый день примерно 200 миллионов пар занимаются любо-
вью, рождается 400,000 детей и 140,000 умирает.
•В большинстве реклам время показываемое на часах – 10:10, 
чтобы не закрывать марку часов ( и, вероятно, заставить часы 
улыбаться: )
•Colgate столкнулся с большой проблемой при рекламе в Испании. 
На испанском colgate переводится, как “иди повешайся”.
•На земле существует только два создания, которые могут видеть 
позади себя, не поворачивая головы. Это попугай и кролик.
•У умных людей в волосах находиться больше цинка и меди.
•Среднестатистический человек смеется 15 раз в день.
•По статистике немецкие овчарки кусали больше людей, чем все 
остальные собаки.
•Россия – единственная страна, на территории которой, 12 морей.
•Верблюжье молоко не сворачивается.
•Звук, который вы слышите, когда вы хрустите суставами – звук 
взрывающихся пузырьков азота.
•Если отправить птиц в космос – они вскоре умрут. Птицам нужна 
гравитация, чтобы глотать.
•Пингвин – единственная птица, которая умеет плавать, но не 
умеет летать.
•Человеческий мозг имеет возможность хранить все, что человек 
видит и слышит в течение все жизни.
•Когда вы смотрите на кого-то, кого любите – ваши зрачки расши-
ряются. Также они расширяются, когда вы смотрите на кого-то, 
кого ненавидите.

Источник:www.stopgame.ru
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